
Contratos inclusivos 
crecen en Biobío tras 
cambios en la norma

EN OCTUBRE NUEVAS CONTRATACIONES SUPERAN EN CASI EL 50% A LO ACUMUDADO DESDE 2018

Un avance significativo de casi un 
50%, según datos de la Dirección del 
Trabajo, tuvo el registro de contratos 

de personas con discapacidad en la 
Región del Biobío en octubre del 
presente año, así lo confirmó la sere-

mi del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío, Sandra Quintana. Esto evi-
dencia, según el Ejecutivo, eficiencia 

de los cambios a la ley efectuados a 
partir de agosto de 2024. 

Gobierno destaca eficiencia de modificaciones a la ley, vigentes desde agosto.
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Subsecretaria de 
Derechos Humanos: 
“El negacionismo es 
más tenaz hoy” 

Con el protagonismo del Club 
Náutico Dichato se puso término 
al circuito.
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Nacional de 
Escuelas de Vela 
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Los argumentos de la 
defensa del alcalde 
Chamorro en formalización 
por presunto cohecho
Por cerca de una hora y media se extendió 
el alegato del abogado del jefe comunal. La 
audiencia continuará este próximo lunes, 
donde se conocerán cautelares que se defi-
nan en el Juzgado de Garantía de Coronel. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CAROLINA DIEZ PASTENE 
Fundación Integra

En diciembre, niñas y niños se 
llenan de ilusión y emoción con la 
llegada de la Navidad. Para ellas y 
ellos es un mes mágico, en especial 
cuando aparece el Viejito Pascuero 
con sus trineos y ayudantes, repar-
tiendo regalos por todo el mundo. 

Independiente de nuestras cre-
encias y de la forma en que celebre-
mos estas fechas, este tipo de “per-
sonajes” (también el conejo de pas-
cua, hada o ratón de los dientes) 
nos permite acercarnos al mundo 

hacer cuando niñas y niños nos 
preguntan si existe?  

Antes de responder, es necesario 
entender desde dónde surge la pre-
gunta, lo que piensan y necesitan 
saber, pues es importante respetar 
su tipo de pensamiento y acompa-
ñarlas/os en sus reflexiones.  

Mientras nos percatemos de que 
sigue en ellas y ellos la ilusión de su 
existencia, podemos contestar 
manteniendo sus creencias y fan-
tasías, asumiendo que hay cosas 
que pueden ser difíciles de expli-

car (por ejemplo, que el Vieji-
to Pascuero visite todas las 

casas del mundo, por qué nun-
ca lo ven dejando regalos, por qué 

pueden ser varios en un mismo lu-
gar, etc.)  

Asimismo, podemos empezar a 
anticiparles que, independiente de 
su existencia, el Viejito Pascuero sí 
existe en nuestros corazones, para 
que los valores que inculcamos con 
su imagen sigan presentes. Final-
mente, y como diría El Principito: 
lo esencial es invisible a los ojos y 
solo se ve con el corazón.

de niñas y niños desde su propio 
lenguaje: la fantasía. Y desde ahí, 
potenciar la relación de complici-
dad que tengamos con ellas y ellos, 
reforzar valores que queremos in-
culcarles, por ejemplo, generosi-
dad, entrega, inclusión, amor y ge-
nerar recuerdos significativos de 
su niñez. 

A medida que niñas y niños cre-
cen, de manera natural empie-
zan a cuestionar la existencia del 
Viejito Pascuero, pues el pensa-
miento mágico y simbólico que 
es propio de la niñez –y a 
través del cual se han apro-
ximado y comprendido el 
mundo– deja de tener un lugar 
central, dando paso a un pensa-
miento lógico y racional que les 
permita diferenciar la fantasía de 
la realidad, necesitando tener res-
puestas concretas y comprobar 
sus hipótesis. 

Por esto, es importante que la 
existencia del Viejito Pascuero se 
base en explicaciones simples y 
coherentes, de acuerdo a su nivel 
y etapa de desarrollo, pero, ¿qué 

Finalmente, y como 
diría El Principito: lo 
esencial es invisible a 
los ojos y solo se ve 
con el corazón. 

¿El Viejito Pascuero 
existe? 

JOSÉ MANUEL VENTURA ROJAS  
Centro de Estudios Europeos

Hace más o menos un mes ha 
aparecido el libro Gobernemos 
nuestra propia tierra: historia de 
Ucrania independiente (1991-
2024). Su coautor, catedrático va-
llisoletano de visita en Chile, sin-
tetiza cómo, a la hora de intentar 
construir el régimen democrático 
ucraniano en estas décadas, uno 
de los problemas clave ha sido la 
corrupción, en buena medida he-
redada del monopolio de las oli-
garquías soviéticas; sumándole a 
ello los factores de su apertu-
ra al mundo capitalista y las 
situaciones en las zonas de 
conflicto desde 2014: una bue-
na ilustración, basada en hechos 
reales, es dramatizada por Ser-
guéi Loznitsa en el filme Dombass 
de 2018. 

Por otro lado, a comienzos del 
año que termina, Euronews anali-
zó el informe 2023 de Transparen-
cia internacional que indicaba, por 
primera vez en más de una déca-
da, un empeoramiento de los re-
sultados en países miembros de 
la Unión Europea. Las tasas más 
preocupantes están en la Europa 
del Este y balcánica, algo que suge-

El extremismo político, como la 
corrupción, son fenómenos que 
actúan en diversos contextos, en la 
izquierda y la derecha (diluidas en 
populismo), en la opulencia y en la 
pobreza, se conectan con el egoís-
mo, victimismo, secretismo y doble 
rasero. Actúan tanto en el extremis-
mo como el conformismo aparen-
temente despolitizado. Mimbres 
que tejen diversas realidades polí-
ticas en el mundo de hoy y que nos 
exigen pensar de manera comple-
ja, no maniquea, estos desafíos

riría reflexionar sobre el balance de 
la gran ampliación de 2004; pero, 
en ese sentido, también se cuentan 
mejoras, respecto a 2012, en Re-
pública Checa, Estonia, Letonia, 
Grecia e Italia. Mientras, han des-
cendido significativamente países 
mejor posicionados como Austria, 
Luxemburgo y Suecia. En Francia, 
a mediados del año pasado, resul-
taba imposible identificar al 61% 
de los titulares reales de las em-
presas existentes.  

 Saltando a esta semana, 
analizamos con un colega la 
película Fuerzas ocultas 

(1943) de Jean Mamy, realizada 
en su día como propaganda anti-
masónica para el régimen de Vichy. 
Se aludía en ella al escándalo Sta-
visky, mencionado, el año siguien-
te (1934), por Discépolo en la letra 
del tango “Cambalache”; pero tan 
olvidado hoy como los escándalos 
españoles del mismo año, del Es-
traperlo y Nombela, que hicieron 
caer a los gobiernos de turno fran-
cés y español, por la propaganda de 
grupos de la extrema derecha en un 
caso y de la izquierda por otro, mi-
nando su institucionalidad. Ah, 

pero para muchos académicos (lo 
he escuchado mucho este año, en 
eventos nacionales e internacio-
nales), parece que el único proble-
ma hoy a considerar, es el avance 
de la extrema derecha. En ese sen-
tido, recordemos que el aludido 
Mamy pasó del izquierdismo y la 
masonería al pro-nazismo, en los 
mismos años Miguel Serrano lo 
hizo del bolchevismo al nazismo; y 
no olviden los colores rojinegros 
compartidos por los extremos po-
líticos, hasta hoy.  

Corrupción  
y doble rasero

Cada 13 de diciembre se ce-
lebra a nivel mundial el Día del 
Oftalmólogo que coincide con 
la festividad de Santa Lucía, 
una fecha dedicada a recono-
cer la labor de los profesiona-
les que cuidan de nuestra salud 
visual. 

 
 

Colegio Médico de  
Chile - Colmed Chile 
@colmedchile 
Saludamos a las y los oftalmólo-
gos en su día, destacando su im-
portante labor en el cuidado de 
nuestra salud visual y su com-
promiso por mejorar la calidad 
de vida de sus pacientes. ¡Gra-
cias por su vocación y entrega! 
Feliz día. 
 
Felipe Berta 
@DrFelipeBerta 
Hoy, 13 de diciembre celebramos 
Santa Lucía, patrona de los of-
talmólogos y de los ciegos. Desde 
el Hospital Especializado de 
Ojos de  @ASSEcomunica salu-
damos a todos los profesionales 
que dedican sus días al servicio y 
cuidado de la salud visual. ¡Feliz 
día colegas! 
 
Yamilé Sánchez 
@YamileS4888 
Cada 13 de diciembre se celebra 
en el país el Día del Oftalmólogo. 
La fecha fue elegida en honor a 
Santa Lucía, la patrona de la sa-
lud visual y fue elegida para ho-
menajear y reconocer el trabajo 
de todos los profesionales que es-
tudiaron para dedicarse a esta 
profesión. 
 
Mónica Isabel 
@monikabuho 
¡13 de diciembre, Día del Oftal-
mólogo! El 13 de diciembre es un 
día para homenajear a los médi-
cos oftalmólogos, que ponen a 
diario su esfuerzo al servicio del 
cuidado de la salud visual, con 
motivo de conmemorarse la fes-
tividad de Santa Lucía, protecto-
ra de la vista. 
 
Silvana De Francesco 
@SilvanaDFrances 
Día del Óptico Técnico en Uru-
guay! Hoy 13 de diciembre, cele-
bramos con todos. ¡Felicitamos y 
agradecemos su labor por la sa-
lud visual!

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una solicitud que surge por la inquietud de 
crecer como comunidad en función al desa-
rrollo de una actividad económica, parece 
ser  lo que piden habitantes de Isla Santa Ma-

ría, respecto de ser potenciados en Biobío como desti-
no turístico. Marcela Riquelme, presidenta de la Junta de 
Vecinos de Puerto Sur, afirmó que “nos gustaría poder ser 
igual de considerados por las autoridades, porque son va-
rios los vecinos y vecinas que aprovechan estas fechas para 
comenzar a armar sus puestos y recibir en sus cabañas a 
la gente que llegue”. 

En el mismo contexto, la dirigente explicó que los paisa-
jes naturales otorgan un ambiente propicio para, por 
ejemplo, la observación de aves. “Acá tenemos muchísi-
mas especies que no se ven en otras partes de Chile; hay 
humedales, playas hermosas, harto lugar donde la gente 
puede venir a conocer”, aseveró Riquelme a Diario Con-
cepción. En ese sentido, se hace hincapié, eso sí que debe 
tratarse de un turismo sostenible o amigable con la natu-
raleza. Lo anterior, vinculado con que, en el caso de la Isla 
Mocha, la Reserva Nacional situada en este territorio insu-
lar, considera cerca del 45% de toda la isla -bajo adminis-
tración de la Municipalidad de Lebu- y sostiene tesoros 
paisajísticos que entregan calma y serenidad, y también, 
un fuerte vínculo con el trabajo que realiza el Servicio Na-
cional de Turismo (Sernatur) en el Biobío. 

Desarrollo turístico en Isla Mocha

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Emergencia educacional? 
 
Señora Directora: 

Cuando se nos pregunta qué de-
bemos hacer para apuntalar nues-
tra alicaída tasa de crecimiento 
tendencial (hoy en 2% aprox.), uno 
de los aspectos que más se men-
ciona es la necesidad de fortalecer 
el capital humano de la fuerza de 
trabajo. Esto implica atender la 
educación de todo el ciclo de vida 
de las personas, desde la temprana 
edad (educación preescolar) hasta 
la edad más madura (tercera 
edad). Los recientes resultados de 
un estudio de la OCDE dan cuenta 
de que acá tenemos, sin lugar a du-
das, un problema de calibre mayor. 
Un 44% de las personas en Chile 
tiene competencias insuficientes 
en comprensión lectora y en mate-
máticas, lo que nos ubica muy por 
debajo del promedio de los países 
que integran esa organización. 

Por lo tanto, la cuestión no se tra-
ta solo de acceso a la educación, sino 
que también de calidad de la educa-
ción, y de cómo estamos haciéndo-
nos cargo de las brechas que hoy 
existen, y del daño que nos provocó 
la pandemia en nuestro acervo de 
capital humano. En virtud de estos 
resultados, no puedo evitar cuestio-

narme, ¿estamos frente a una emer-
gencia educacional también? 

 
Rodrigo Montero 
Universidad Autónoma de Chile 
 
Eliminación de ministerios 
 
Señora Directora: 

La reciente discusión sobre la 
creación del Ministerio de Seguri-
dad ha dado fuerza al debate sobre 
la eficiencia y estructura del apara-
to estatal chileno. En este contex-
to, ha surgido la propuesta de fu-
sionar o eliminar ministerios 
como una posible vía para optimi-
zar la gestión pública y racionali-
zar el uso de recursos. Como admi-
nistrador público, considero mi 
deber aportar a esta reflexión des-
de una perspectiva técnica y fun-
damentada en la experiencia com-
parada y las necesidades del país. 

Chile cuenta con 24 ministerios, 
cada uno con funciones específicas. 
Sin embargo, al contrastar esta cifra 
con otros países de América Latina, 
se evidencian diferencias significa-
tivas. Por ejemplo, Perú cuenta con 
19. Son estructuras estatales más 
compactas, lo que ha permitido 
una mejor coordinación y un me-
nor gasto administrativo. En nues-

tro país, aún enfrentamos desafíos 
en la coordinación interministerial, 
lo que genera redundancias y cos-
tos adicionales en la implementa-
ción de políticas públicas. 

Entiendo que cualquier pro-
puesta de fusión o eliminación de 
ministerios debe considerar la rea-
lidad institucional y administrati-
va de Chile. No se trata simplemen-
te de reducir la cantidad de minis-
terios, sino de garantizar que el 
Estado opere de manera más efi-
ciente, sin sacrificar la calidad en la 
atención de las necesidades ciuda-
danas. Países como Colombia han 
logrado integrar funciones bajo 
carteras más amplias, lo que les ha 
permitido mejorar la planificación 
estratégica y optimizar recursos. 

Un Estado eficiente no implica 
necesariamente menos ministe-
rios, sino estructuras más funciona-
les y adaptadas a las necesidades 
actuales. Desde mi rol, sé que estas 
decisiones deben basarse en evi-
dencia y análisis técnico, aseguran-
do que cada reforma esté orientada 
a fortalecer la capacidad del Estado 
para resolver problemas públicos 
de manera efectiva y sostenible. 

 
Cristóbal Cifuentes Rivera 
Universidad San Sebastián

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En relación a la isla, Maritza San Martín, directora regio-
nal de Sernatur, afirmó que “reconocemos que el turismo 
aún no es el principal ingreso para los habitantes de la isla, 
pero vemos un gran potencial en su desarrollo, siempre 
bajo un enfoque sustentable”.La misma autoridad agregó 
que se trata de un territorio único, lleno de historia y mis-
ticismo, que ha inspirado novelas, canciones, películas e 
incluso obras de teatro. “Este lugar ha sido escenario de 
historias de piratas, refugio de ballenas misteriosas como 
la legendaria Moby Dick y testigo de naufragios que ali-
mentan la imaginación de quienes la visitan”, destacó. “Por 
lo que no fomentamos un turismo masivo, además, su 
principal acceso es a través de avionetas, lo que refuerza la 
necesidad de un turismo controlado y respetuoso”, indicó 
San Martín. En la isla, se confirmó que hay alrededor de 10 
empresarios turísticos inscritos en Sernatur, pero la enti-
dad no se cierra a aumentar esa oferta, siempre que se tra-
te de un turismo responsable, que preserve las caracterís-
ticas del destino. Algo que suena lógico.

La entidad no se cierra a 

aumentar esa oferta, siempre que 

se trate de un turismo 

responsable, que preserve las 

características del destino. Algo 

que suena lógico.

¡
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Por cerca de una hora y media se extendió el alegato del abogado del jefe comunal. La 
audiencia continuará este próximo lunes, donde se conocerán las cautelares que se 
definan en el Juzgado de Garantía de Coronel. 

Los argumentos de la defensa del 
alcalde Chamorro en formalización 
por presunto cohecho

EN EL MARCO DEL CASO PUERTO CORONEL

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Por cerca de una hora y 
media se extendió el alegato 
de la defensa del alcalde Bo-
ris Chamorro, encabezada 
por el abogado Waldo Orte-
ga, en medio de la audiencia 
de formalización por el deli-
to de cohecho, que enfrenta 
el jefe comunal en el marco 
del Caso Puerto Coronel. 

En su alocución, el jurista 
presentó sus argumentos 
para demostrar la inocencia 
del alcalde, sus cuestiona-
mientos a la investigación 
que ha realizado la Fiscalía y, 
también, su descontento por 
la prolongación por más de 5 
días de la formalización.  

“Boris Chamorro ha nega-
do de una manera total, com-
pleta y absoluta la existencia 
de este delito o haber recibido 
cualquier tipo de dinero”, ase-
guró el abogado defensor al 
momento iniciar su alegato.  

Asimismo, en base a las 
acusaciones que ha recibido 
el alcalde comunal y la inves-
tigación de la Fiscalía, Orte-
ga manifestó que “lo que se 
afirma sin pruebas, puede 
también desestimarse sin 
pruebas”.  

Uno de los principales ar-
gumentos que entregó el de-
fensor es respecto a la canti-
dad de dinero que habría re-
cibido Chamorro como 
sobornos provenientes de 
Puerto Coronel. En base a 
aquello, el jurista aseguró que 
existe una disparidad en los 
cálculos del dinero con el que 
se le ha acusado al alcalde 
por parte de la Fiscalía y los 
querellantes.  

Cabe destacar que el Mi-
nisterio Público sostiene que 
el jefe comunal habría recibi-
do $82 millones a través de un 
total de 21 pagos por parte de 
la empresa portuaria.  

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / PODER JUDICIAL

tensificaron durante la pan-
demia, entre Puerto Coronel 
y el alcalde, el abogado preci-
só que aquello sólo ha ocurri-
do con los fines de proporcio-
nar beneficios para la comu-
nidad como, por ejemplo, la 
entrega de mil test rápidos 
de antígenos.  

A lo largo su alegato, el de-
fensor enfatizó en la coopera-
ción del alcalde Chamorro 
con la investigación y señaló 
que “Boris Chamorro declara 
ante el Ministerio Público el 

29 de agosto del 2024 de ma-
nera voluntaria, porque no 
nos citaron, porque nosotros 
empezamos a preguntarnos 
por qué no éramos citados, 
porque si efectivamente ha-
bía algún tipo de imputación 
ya todo esto había trascendi-
do por la prensa”.  

Igualmente, Ortega hizo 
notar su molestia respecto 
de la larga exposición que ha-
bría realizado la Fiscalía du-
rante la formalización en los 
días previos y expresó que 

gado complementó que “el 
total de giros de emergencia 
más giros por caja, dentro del 
plazo ya indicado, nos da $70 
millones de pesos. El total de 
giros de emergencia, dentro 
de este plazo, nos da $67 mi-
llones. Me pueden corregir, 
pero finalmente don Boris es 
acusado - por la Fiscalía - de 
haber recibido algo más de 
$80 millones”.  

Si bien Ortega sostuvo que 
habían existido comunica-
ciones previas, las que se in-

“Los dineros entregados a 
don Boris, según el detalle de 
facturas realizadas para tales 
efectos según el señor Oliva-
res, son $78 millones. Los di-
neros entregados según la 
Fiscalía para citar a audien-
cia de formalización, no dice 
absolutamente nada, pero a 
esa fecha nosotros la cuenta 
aproximadamente, desde ju-
nio de 2022 a noviembre de 
2023, es por $59 millones”, 
explicó. 

“Dentro del plazo que la 

querella indica que nosotros 
habríamos recibido estos di-
neros, nos da la suma de $55 
millones. Los giros de emer-
gencia del Banco de Chile, 
dentro del plazo de la quere-
lla, nos alcanza a $52 millones. 
Los giros de emergencia del 
Banco de Chile, fuera del pla-
zo de la querella, nos da $19 
millones. Los giros por caja 
del Banco Santander, dentro 
del plazo ya indicado, son $15 
millones”, detalló Ortega.  

A renglón seguido, el abo-

Boris Chamorro ha negado de una manera total, completa y absoluta la 
existencia de este delito o haber recibido cualquier tipo de dinero. 

Waldo Ortega, abogado defensor del alcalde de Coronel, Boris Chamorro. “ ”
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Servel plantea mejoras  
a reforma del sistema 
político y electoral

Una serie de mejoras a la re-
forma sobre el sistema políti-
co y electoral, planteó el pre-
sidente del Consejo Directivo 
del Servel, Andrés Tagle, ante 
la Comisión de Constitución 
del Senado. 

Tagle fue invitado junto a la 
profesora de derecho consti-
tucional, Catalina Salem, en el 
marco de las audiencias que 
se iniciaron este lunes para 
conocer las opiniones de es-
pecialistas en la materia. (Vea 
nota relacionada) 

En la oportunidad, uno de 
los puntos que planteó es qué 
se hace con los votos logrados 
por un partido que no alcan-
za el umbral de existencia. 
Esto, porque la reforma plan-
tea que “los votos obtenidos 
por los partidos políticos que 
no obtengan escaños, confor-
me a las reglas anteriores, se 

asignarán a los partidos polí-
ticos del pacto que sí cum-
plan con los requisitos para 
integrar la Cámara de Diputa-
dos, de manera proporcional 
al número de votos obteni-
dos por ellos en el respectivo 
distrito electoral”. 

Según explicó el personero 
del Servel no corresponde ha-
cer asignación de votos, sino 
que, de los escaños, pues ade-
más se generarían serios pro-
blemas para el reembolso de 

los gastos. 
Otro tema que abordó fue el 

de los requisitos para formar 
partidos políticos y en tal sen-
tido, planteó aumentarlos. Ac-
tualmente hay 22 constituidos, 
4 en formación y 3 en trámite 
de redacción de estatutos, por 
lo que en las elecciones del pró-
ximo año podría haber 29 co-
lectividades. Explicó que se 
pueden constituir partidos en 
tres regiones contiguas solo 
con 1.500 afiliados.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN / PODER JUDICIAL

POR MÁS DE CINCO DÍAS se ha extendido  la audiencia de formalización de los siete 
imputados en el Caso Puerto Coronel.  

voluntariamente, sin que fue-
ra necesaria una orden judi-
cial, su computador?, lo hizo 
porque no tenía nada que te-
mer, ¿sabía usted que noso-
tros le entregamos todas las 
cartolas de las cuentas co-
rrientes al Ministerio Público 
con un informe que dice que 
no hay absolutamente nada 
irregular?”. 

 
Prisión preventiva 

Vale recordar que la Fisca-
lía solicitó la medida cautelar 
de prisión preventiva contra 
el jefe comunal.  

El principal argumento de 
la fiscal Glenda Lagos fue que 
otra medida cautelar no ga-
rantiza los fines del procedi-
miento y la eventual ejecu-
ción de una sentencia con-
denatoria. 

Sumado a lo último, la fis-
cal agregó que se debe consi-
derar “la gravedad de los de-
litos, a que se trata de delitos 
de corrupción, de delitos que 
afectan el desarrollo de las 
instituciones del Estado de 
manera regular y de manera 
proba con lo nocivo que es 
para la sociedad la comisión 
de este tipo de ilícitos, que 
ha sido una constante, y que 
solamente cesó cuando se 
develaron estos hechos y se 
inicia la investigación”. 

Sobre la solicitud del Mi-
nisterio Público, Waldo Orte-
ga, junto con pedir que se de-
sestime, indicó que “el alcal-
de no es peligroso para la 
seguridad de la sociedad por 
administrar un tremendo 
presupuesto (...) Él fue elegi-
do con el 53% de los votos vá-
lidamente emitidos y tenía 
encima esta investigación. Si 
fuera el sinvergüenza que di-
cen que es, el pueblo no ha-
bría votado por él”.

“estamos casi en un juicio 
oral y tendré que declarar por 
mi representado. Menos mal 
que no me van a contra exa-
minar, ni me van hacer exá-
menes directos”. 

De acuerdo con lo infor-
mado por el Ministerio Públi-
co, Víctor Olivares, quien es 
imputado por los presuntos 
sobornos a Chamorro, dis-
ponía de las sumas de dinero 
necesarias para entregar los 
eventuales pagos al jefe co-
munal con la supuesta emi-
sión de facturas ideológica-
mente falsas, los que, asegu-
ran, habrían sido en efectivo 
y entregados presencial y per-
sonalmente por el propio Oli-
vares al alcalde de Coronel. 

Frente a aquella tesis pre-
sentada por la Fiscalía, Or-
tega en su alegato respondió 
que “habían hartas razones 
para que el señor Olivares 
fuera a la municipalidad”.  

 
Allanamiento 

Continuando con su expo-
sición, el abogado entregó de-
talles del allanamiento reali-
zado en la casa del alcalde 
Boris Chamorro, que fue una 
diligencia de la investigación 
en curso, y acusó que “le rom-
pieron una pared para bus-
carle dinero, pero tampoco le 
encontraron ninguna cosa, 
ni le encontraron hasta hoy 
ninguna cuestión de carácter 
criminalística que pudiera in-
volucrarlo en algún delito”.  

Igualmente, Ortega precisó 
que “no hay nada encontrado 
que pudiera tener importan-
cia desde la perspectiva cri-
minológica”. Claramente don 
Boris no guardaba dinero en 
las paredes, no guardaba di-
nero en su casa, no guardaba 
dinero en ninguna parte”. 

El mismo jurista apuntó 
sus dardos a la Fiscalía y ase-
guró que hay una investiga-
ción que no está completa 

para una formalización. “¿Ve 
como parece que hay cuestio-
nes que en realidad no calzan 
del todo?, ¿ve cómo hay algu-
nos vacíos, hay algunos blan-
cos que necesariamente se 
han de rellenar?, ¿no hubiera 
sido mejor esperar un poco 
antes de llegar a esta forma-
lización y no convertir a don 
Boris Chamorro en el niño 
símbolo de toda la corrup-
ción que había teóricamente 
al interior del Puerto de Co-
ronel?”, dijo el jurista.  

Otra de las aristas que 
abordó el abogado defensor 
en su alegato es que, de acuer-
do a su información, no exis-
tiría conexión directa entre 
el jefe comunal y la compañía 
portuaria, asegurando que “el 
alcalde de Coronel no es mu-
cho lo que tiene que ver con 
Puerto Coronel, excepto de 
los pedidos que tenía que ha-
cer para la comunidad”.  

Bajo el mismo contexto, 
Ortega agregó que “por una 
cuestión de afiliación políti-
ca, por una cuestión social, 
por una cuestión de concien-
cia, la verdad es que don Bo-
ris Chamorro efectivamente 
en algún minuto se convertía 
en un problema para el puer-
to, a propósito de las deman-
das que hacían los trabaja-
dores al Puerto Coronel”. 

De acuerdo con la defensa 
del alcalde, no hay ejemplos 
o antecedentes que puedan 
invocarse de proyectos que se 
hayan realizado en beneficio 
de la empresa portuaria gra-
cias a presuntos sobornos. 

Ortega, hacia el final de su 
alegato, volvió a poner énfa-
sis en la cooperación del jefe 
comunal con la investiga-
ción, detallando que “¿sabía 
que cuando hicieron el alla-
namiento a don Boris Cha-
morro él entregó voluntaria-
mente su teléfono?, ¿sabía 
usted que entregó también 
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LANZAMIENTO OFICIAL DE TEMPORADA DE VERANO SE REALIZARÁ LA SEGUNDA QUINCENA DE DICIEMBRE 

Leonardo Carrera Zambrano 
contacto@diarioconcepcion.cl

Por la llegada de la temporada 
estival y el propio aumento de 
temperaturas que esto conlleva 
hace que las playas y otras zonas 
de veraneo como piscinas, cam-
pings y demás balnearios sean mu-
chas veces el principal atractivo 
que tengan para ofrecer las dis-
tintas localidades.  

Precisamente, zonas costeras 
como Playa Blanca, Caleta Lenga, 
Ramuntcho, Dichato y Colcura son 
destino habitual de visitantes de 
todos lados de la Región y del país, 
quienes buscan disfrutar del sol y 
el agua que ofrecen estos lugares a 
lo largo del verano cada vez más 
próximo.  

Es por esto que los municipios, 
con el contexto de la cantidad de ba-
ñistas que se acercaran a los distin-
tos balnearios de la zona, ya co-
menzaron a desplegar medidas con 
el objetivo de formar todas las me-
didas de seguridad y, de igual forma, 
realizar actividades propias del ve-
rano en el litoral. 

En ese contexto, el Gobierno, a 
través de la seremi de Bienes Nacio-
nales, tiene contemplado realizar el 
hito de lanzamiento de la tempora-
da de verano para la segunda quin-
cena de diciembre. 

 
Las Playas 

Uno de los puntos de recreación 
populares ante las altas temperatu-
ras del verano son las playas a lo lar-
go de la costa del Biobío.  

Es en esta línea, la Municipali-
dad de Coronel hizo una serie de 
gestiones y proyecciones de activi-
dades a realizar en Playa Blanca, el 
balneario más importante de la re-
gión, el cual recibe cerca de 20 mil 
visitantes por día durante el verano 

Una parte de las acciones muni-
cipales en la zona fue su desmaleza-
do y el control veterinario para des-
parasitar perros y otros animales 
del lugar, además del repintado de 
calles y la reparación de zonas de 
uso público. Sumado a ello, se ins-

Desde Playa Blanca hasta Dichato: 
municipios se alistan para la llegada 
de visitantes a balnearios del Biobío

Las casas edilicias han ejecutado una serie de acciones de cara al verano 2025, 
desde la instalación de salvavidas, reparación de instalaciones públicas y 
descontaminación de las playas.

talaron contenedores de basura y 
una serie de medidas de seguridad.  

“Tenemos 10 cámaras de seguri-
dad, 8 de las cuales tienen acceso di-
recto y en línea con los locatarios del 
sector de Playa Blanca. Tenemos 
también un botón de pánico donde 
se dan alertas, anuncios y orienta-

ciones, el cual tuvo muy buen éxito, 
sobretodo para encontrar a niños 
que se han perdido momentánea-
mente de sus cuidadores”, declaró 
el administrador municipal, Javier 
Valencia. 

Otro de los puntos frecuentados 
durante la temporada estival son 

las playas de Dichato, El Morro, Co-
liumo y Bellavista, todas bajo de-
pendencia administrativa de la Mu-
nicipalidad de Tomé, en las cuales 
también se espera una gran concu-
rrencia de bañistas, para quienes 
desde el municipio ya tienen pro-
yectadas una serie de actividades. 

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Tenemos 10 cámaras de seguridad, 8 de las cuales tienen acceso directo 
y en línea con los locatarios del sector de Playa Blanca. 

Javier Valencia. Administrador municipal Coronel.“ ”
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“Nosotros como Municipio que-
remos recibir con los brazos abier-
tos a todos quieran acercarse a dis-
frutar de nuestras playas y puntos 
turísticos. (...) Contaremos con sal-
vavidas y otros implementos y tra-

bajaremos para mejorar el flujo 
vehicular”, declaró el alcalde de 
Tomé, ítalo Cáceres. 

Otros de los balnearios a conside-
rar son Playa Negra y Lirquén, en 
Penco. Estos lugares fueron recien-
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temente habilitados para empezar 
a recibir visitantes, para quienes el 
municipio proyectó una dotación 
de 12 salvavidas distribuidos entre 
4 torres de vigilancia.  

El alcalde de Penco, Rodrigo 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Vera, hizo la invitación a los centros 
de veraneo de la comuna. “Se han 
tomado todas las medidas de segu-
ridad para que puedan disfrutar de 
nuestro borde costero. Sin embar-
go, quiero pedirles que tomen las 
precauciones necesarias al mo-
mento de disfrutar nuestras pla-
yas”, declaró.  

Por último, Caleta Lenga, Ra-
muntcho y Lenga Inclusiva, depen-
dientes de Hualpén, han recibido 
mayor atención por parte de la Mu-
nicipalidad. Lo anterior se debe a 
que, luego de la caída de árboles a 
causa del sistema frontal del invier-
no, estos han impedido el paso ha-
cia la playa de Ramuntcho.  

Al respecto, la Municipalidad de 
Hualpén declaró estar ejecutando 
una serie de medidas para la pronta 
habilitación tanto de Ramuntcho 
como de Lenga y Lenga Inclusiva, los 
cuales esperan recibir un flujo de vi-
sitantes cercana a las 420 mil perso-
nas a lo largo de todo el verano. 

Del mismo modo, desde la casa 
edilicia informaron que se está tra-
bajando en la habilitación de un 
muelle que de acceso por mar a 
Ramuntcho, el cual fue reciente-
mente licitado y actualmente se 
encuentra en proceso de obtención 
de permisos. 

Por otro lado, otros municipios alistan la temporada estival lejos de los 
litorales. En el caso de Concepción, los juegos acuáticos de Parque Ecua-
dor, también altamente frecuentado en el verano, fueron habilitados ayer 
con la participación de niños y niñas de colegios de la zona.  

Al respecto habló el alcalde de Concepción, Héctor Muñoz, quien par-
ticipó de la habilitación de los juegos acuáticos e hizo la invitación a la 
comunidad a concurrir al lugar, que permanecerán funcionando de mar-
tes a domingo entre las 10:00 y las 12:00 horas, y de las 15:00 hasta las 
19:00 horas.  

“Estos juegos vienen mejorados, se hicieron arreglos y se modificaron 
las presiones del agua para que funcione siempre (...) Tenemos seis mo-
nitores, que tienen la expertise en la infancia, en primeros auxilios, y en 
el trabajo con los niños que es fundamental”, señaló el alcalde.  

Por otro lado, en el caso de San Pedro de la Paz, si bien el balneario de 
Laguna Chica tenía contemplado una intervención que lo mantendría ce-
rrado durante el verano, fue reabierto de manera parcial para visitantes 
mientras se continúan los trabajos, algo que fue anunciado por el alcal-
de Juan Pablo Spoerer en su investidura.  

“Estamos haciendo lo posible para minimizar las molestias, y al mis-
mo tiempo garantizar que se pueda seguir aprovechando el balneario, aun-
que sea de manera parcial”, declaró Spoerer durante la instancia.

Otros balnearios y  
parques acuáticos
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EL  AVANCE DEL NEGACIONISMO Y LA EDUCACIÓN PARA NO REPETIR LA HISTORIA SON PARTE DE LOS DESAFÍOS DE LA INICIATIVA  

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Fue la cuarta ocasión en que las y 
los ministros en visita que investigan 
casos de violaciones a los Derechos 
Humanos -entre septiembre de 1973 
y marzo de 1990- se reunieron con los 
encargados del Plan de Búsqueda, 
iniciativa impulsada por el Gobierno 
para entre otras cosas, lograr recabar 
información que permita ubicar los 
restos de personas detenidas desapa-
recidas en dicho periodo. 

El encuentro se realizó en el edifi-
cio de la Corte de Apelaciones de 
Concepción, donde se analizó desde 
la perspectiva y las competencias de 
los representantes del Poder Judi-
cial y del Poder Ejecutivo, el trabajo 
realizado en esta área y cómo poder 
hacerla más eficiente. 

Por ello, hasta la zona se trasladó 
la subsecretaria de Derechos Hu-
manos, Daniela Quintanilla, quien, 
en conversación con Diario Con-
cepción, analizó la labor de diseño 
y puesta en marcha del Plan y lo 
que viene en los próximos años, 
considerando que la actual admi-
nistración permanecerá hasta el 10 
de marzo de 2026.  

  
-¿El Plan Nacional de Búsqueda 

es sólo un esfuerzo de la actual 
administración o es una labor del 
Estado? 

- La propuesta del Plan Nacional 
de Búsqueda, Verdad y Justicia es 
que sea un esfuerzo del Estado de 
Chile, no de un gobierno de turno, 
y que, por tanto, para su éxito re-
quiere del compromiso, del traba-
jo y de la voluntad de los tres pode-
res del Estado.  

Entonces en eso yo creo que es po-
sitivo destacar que más allá de las 
contingencias y las diferencias polí-
ticas de los distintos sectores, ha te-
nido un apoyo bien transversal, tan-
to en los ejercicios presupuestarios 
con las dificultades que eso siempre 
implica dentro del Congreso, pero 
hemos tenido el presupuesto para 
llevar a cabo hasta la hora, aproba-
do por el Congreso Nacional con ma-
yorías bien transversales y hemos te-
nido el apoyo del Poder Judicial, yo 
diría especialmente comprometido 
desde el inicio.  

- ¿Y qué sentido tiene realizar es-
tos encuentros con las y los jueces 
que tienen a su cargo aún investi-
gaciones en el país? 

- Ya adquirimos una práctica de 
tener encuentros nacionales perió-

Subsecretaria de Derechos Humanos: 
“El negacionismo es más tenaz hoy” 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

De visita en la zona, Daniela 
Quintanilla participó del encuentro 

de coordinación entre los jueces 
que investigan casos ocurridos en 

dictadura y el Plan Nacional de 
Búsqueda. En este contexto, la 

autoridad sostuvo que a pesar de 
haber transcurrido medio siglo es 

necesario agotar todas opciones para 
encontrar verdad y justicia. 

los ministros y ministras, que en to-
das ellas puedan participar los fa-
miliares, lo que les da ya en sí mismo 
un sentido de reparación muy impor-
tante, independiente que encontre-
mos o no las encontremos (pista). 

 Si es que no las encontramos, ellos 
estuvieron ahí en el terreno, vieron 
cómo desplegamos toda la capaci-
dad del Estado para buscar y eso en 
sí mismo es satisfactorio, porque te 
aleja un poco de esa incertidumbre 
de saber qué está pasando, qué se 
está haciendo. 

 El saber que se están haciendo 
cosas, el ser parte de esas diligen-
cias es muy importante para los fa-
miliares y por cierto para nosotros 
también es muy importante poder 
coordinar de manera bien fina con 
los ministros y ministras, que esas 
participaciones vayan en beneficio 
también del éxito de las diligencias. 

-¿Son ese tipo de materias las 
que abordan en estos encuentros?  

-Vamos afinando coordinaciones 

to tiene este Plan a medio siglo 
de ocurridos los crímenes? 

- Creo que todos los actores que 
nos dedicamos a estas materias sa-
bemos que nuestras posibilidades 
de éxito, de hallazgos materiales, de 
identificación forense no son muy 
altos porque precisamente eso fue 
parte de la operación de los organis-
mos represivos, garantizar que no 
encontráramos, pero 50 años des-
pués seguimos buscando, seguimos 
encontrando algunas hebras que nos 
van dando pistas importantes de 
cómo avanzar y para los familiares 
eso es muy importante. 

-¿Y qué tipo de acciones son las 
que se pueden coordinar con el 
Poder Judicial que puedan ser va-
liosas para el Plan? 

- Participar en las diligencias, por 
ejemplo. Nosotros en todas las dili-
gencias procuramos los mayores ni-
veles de coordinación y es justamen-
te uno de los puntos que estamos 
trabajando hoy día en conjunto con 

dicos, donde por una parte pode-
mos ya a un año de implementado 
el Plan, poder hacer un balance crí-
tico respecto de nuestro desplie-
gue, cada quien desde los distintos 
roles que nos toca e ir afinando me-
canismos de coordinación que per-
mitan trabajar con el mayor senti-
do de urgencia.  

La impunidad biológica es un he-
cho. Los tiempos que tenemos para 
poder investigar las responsabilida-
des penales de este tipo de delitos no 
nos queda mucho. La responsabili-
dad penal es individual, se agota 
cuando los perpetradores fallecen y 
por cierto el paso del tiempo va im-
poniendo desafíos de hallazgos de 
verdad y de justicia que son muy 
reales y también para las víctimas y 
sus familiares, que también ya son en 
general, al menos los de primera ge-
neración, de edad avanzada y nece-
sitan no solamente resultados con-
cretos, sino acciones concretas.  

- ¿Pero qué posibilidad de éxi-

DANIELA 
QUINTANILLA 
subsecretaria de 
Derechos Humanos, 
explicó que el Plan 
Nacional de Búsqueda 
debe trascender el 
actual Gobierno.
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con los ministros, cuáles son los luga-
res donde vamos a priorizar diligen-
cias en terreno, cómo podemos com-
partir acervos documentales entre 
los distintos poderes e instituciones 
que puedan colaborar en la investiga-
ción, tenemos ahí un programa bien 
intenso de trabajo donde vamos 
abordando todas esas dimensiones. 

Y este encuentro realizado en Con-
cepción tenía una particularidad, 
que es el primero en el que participan 
activamente representantes del Co-
mité de Seguimiento y Participación 
del Plan Nacional de Búsqueda que 
tiene una representación bien inter-
disciplinaria, no solamente con aca-
démicos, con personas expertas, si-
tios de memoria, también con fami-
liares que representan a la 
Coordinadora Nacional de Agrupa-
ciones de Familiares de Detenidos 
Desaparecidos y Ejecutados Políticos 
y esta es primera vez que el Comité 
orgánicamente participa activamen-
te dentro de estos encuentros. 

 
Último esfuerzo 

-¿Será el Plan el último gran in-
tento del Estado por obtener re-
sultados en la búsqueda de dete-
nidos desaparecidos? 

-Hemos trabajado en un equilibrio 
que no siempre es fácil de encontrar, 
pero creo que ha sido exitoso en es-
tos años intensos, tanto el primer 
año de diseño como el primer año de 
su implementación. 

En trabajar con mucho sentido de 
urgencia sabiendo que no solamen-
te es porque nos quede poco tiempo 
de gobierno, sino porque lo que de-
cimos de la impunidad biológica, 
cuando los familiares de la “primera 
generación” ya hay muchos que han 
partido sin saber y sin tener ninguna 
pista de qué es lo que pasó con los su-
yos. Entonces, hay ahí una dimensión 
temporal que nos hace sin duda tra-
bajar con mucha urgencia.  

-¿Pero esa mirada o ese apuro 
podría no estar en el siguiente 
gobierno? 

-Por ello también hemos trabaja-
do con esta convicción de que esto es 
una política permanente del Estado 
que no se va a agotar con las causas 
judiciales, que no se va a agotar con 
el trabajo que nosotros desarrolla-
mos durante nuestro gobierno, sino 
que va a seguir porque parte muy 
importante del Plan es la dimensión 
de la memoria, de las garantías de no 
repetición. 

Sin duda cada gobierno tiene dis-
tintas prioridades y ha esto se le po-
drá dar más énfasis o menos, eso es 
evidente, siempre ha sido así, pero el 
mandato que tenemos como Subse-
cretaría y que tiene el Programa de 
Derechos Humanos como órgano 
ejecutor del Plan  Nacional es un 
mandato legal que no se agota con el 
fin de nuestro gobierno. 

 Diría que además hay actores ex-
ternos que garantizan la continui-

FOTO: PODER JUDICIAL

duración quizás en nuestra historia, 
donde a 51 años nos vemos en la 
obligación y la necesidad de conti-
nuar estos esfuerzos, pero que tienen 
una proyección de permanencia que 
yo no tengo ninguna duda que va a 
continuar. 

-¿Y con qué resultado el Gobier-
no quedaría conforme con este 
Plan Nacional de Búsqueda? 

-Yo diría que uno de los objetivos 
más desafiante y difícil, es la comuni-
cación efectiva. Uno dice Plan Nacio-
nal de Búsqueda y en el sentido común 
de personas que no se vinculan a es-
tos temas, el único indicador de éxito 
es cuántas personas se reconocieron. 
Y es nuestra discusión más tensa en el 
Congreso: ¿cuál es el resultado? 
¿Cuántos detenidos aparecidos han 
encontrado? Si ese es nuestro único 
indicador de éxito, esta política evi-
dentemente no va a ser exitosa.  

Justamente por lo que decía rato 
atrás, porque el hecho que sea tan di-
fícil encontrarlos, no es por casuali-
dad ni por (que hubo) 1.469 excesos 
individuales que se cometieron. 

Aquí hubo un organismo represor 
desde el aparato estatal que se orga-
nizó para perpetrar el delito de la 
desaparición forzada. No solamente 
de la ejecución y de la persecución 
política, sino que de la desaparición 
forzada. Yo creo que ahí tenemos un 
desafío como país que es enorme 
aún, de entender y de incluso recons-
truir nuestra propia historia, en lo 
que significa ese término.
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dad, no solamente el Poder Judicial, 
que por cierto van a seguir investi-
gando y en eso es importante reco-
nocer como Estado lo ejemplar que 
es la conducta del Poder Judicial hoy 
día, 51 años después, de seguir inves-
tigando y seguir dictando sentencia, 
eso no es tan típico cuando uno mira 
las experiencias comparadas de pro-
cesos de justicia transicional. 

-¿O sea, usted cree que más allá 
de marzo de 2026, esta iniciativa 
va a continuar? 

-Entonces esos otros actores tam-
bién van a seguir trabajando en esto 
y tenemos compromisos y planes de 
trabajo de mediano plazo que ellos 
van a impulsar a que continúen, en-
tonces yo tengo bastante certeza de 
que de que este es un punto de ma-

-¿Pero a 50 años del Golpe de Estado pare-
ciera que no todos los sectores políticos y so-
ciales comparte esa mirada? 

El negacionismo es bien tenaz hoy día, mucho 
más de lo que era hace 10 años atrás. Quienes tra-
bajamos en derechos humanos tenemos que sa-
ber que las garantías de derechos no están firma-
das en piedra nunca. Avanzamos y retrocede-
mos. Es como el reflujo propio del desarrollo de 
las culturas y sobre todo de cómo enfrentamos 
las crisis.  

Si uno mira por ejemplo los derechos sexua-
les y reproductivos de las mujeres en EE.UU. 
Quienes trabajamos en Derechos Humanos sa-
bemos que eso es así. Y hay que saber lidiar con 
ello y por cierto encontrar mecanismos de edu-
cación y de formación que permitan concebir los 
derechos humanos no como un acervo teórico, 
sino como un marco de convivencia social y de-
mocrática. 

-¿O sea, ve usted un retroceso en este 
sentido? 

Si uno mira cómo fue la conmemoración de los 
40 años del golpe, donde teníamos al presiden-

te Sebastián Piñera encabezando el Gobierno, 
hablando de los cómplices pasivos, cerrando el 
Penal Cordillera y a los 50 años sectores de de-
recha que no fueron capaces de firmar una de-
claración para decir que esto nunca más en 
nuestro país puede ocurrir. Y cuando uno mira 
el discurso público, la juventud del Partido Re-
publicano sacando vídeos, ensalzando el Golpe, 
eso hubiese sido absolutamente inaceptable en 
los 40 años. Eso hubiese estado absolutamente 
fuera de cualquier margen. Y a los 50 es una di-
mensión y una arista de la política que ha ido en 
avance.  

Y si uno mira el mundo y mira hacia afuera eso 
también enfrenta sus propias crisis. Entonces, di-
ría que eso es lo más desafiante, la capacidad que 
tengamos de comunicar el sentido de lo que ha-
cemos, el por qué lo hacemos, que no es solamen-
te una reparación individual a cada una de las fa-
milias, sino que realmente es un desafío país 
que si no lo hacemos ponemos en riesgo no so-
lamente la dignidad de esas personas y de esas 
familias sino que nuestra capacidad de sostener 
una convivencia democrática fuerte.

Negacionismo

DILIGENCIAS en las regiones de Ñuble y Biobío realizará durante 2025 el 
ministro de la Corte de Apelaciones de Concepción , Carlos Aldana quien 
investiga casos de Violaciones a los Derechos Humanos en la zona.
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Premian estudio local que favorece 
cicatrización de cirugías de colon

POR LA SOCIEDAD DE CIRUJANOS DE CHILE 

“El cáncer colorrectal es tumor di-
gestivo con mayor incidencia en 
Chile (...) anualmente  en el Hospi-
tal Guillermo Grant Benavente re-
cibimos más de 200 casos”, afirmó 
José Vivanco, cirujano coloproctó-
logo del Hospital Guillermo Grant 
Benavente.  

Dichos pacientes, según explicó, 
requieren ser sometidos a una ciru-
gía de colon en que se reseca un 
segmento de colon que luego debe 
ser unido al recto. “Uno de los pro-
blemas más importantes de esta 
unión, que se llama anastomosis, es 
la cicatrización del paciente. Se pro-
duce dehiscencia anastomótica, es 
decir, la apertura de esa unión, lo 
que ocurre entre 10 y 15% de los pa-
cientes que se operan de cirugías de 
recto, fundamentalmente de cán-
cer”, dijo. 

La dehiscencia anastomótica, se-
gún dijo, por más que se han ocupa-
do muchos elementos y técnicas 
durante años no se a logrado subsa-
nar lo que, además, resulta alta-
mente peligroso, pues puede llevar 
a la muerte de una persona.  

“La cirugía colorrectal es muy 
compleja, puede tener una morta-
lidad elevada comparada con otras 
cirugías, porque se está trabajando 
en un territorio infectado, cuando 
hay dehiscencia anastomótica, pue-
de llevar a que los pacientes tengan 
problemas serios, quedar graves, 
estar meses  en la UCI,  ser someti-
dos a múltiples operaciones y que-
dar con ostomía, la famosa bolsa, lo 
que hace muy desastroso que ocu-
rra una dehiscencia anastomótica”, 
comentó el docente de post grado 
de la Facultad de Medicina de la 
Universidad de Concepción, 

De ahí, la importancia de un es-
tudio realizado por el doctor Vivan-
co en el Hospital Regional, en el que 
participaron 106 pacientes, en que 
para evitar que ocurra una dehis-
cencia anastomótica y con la teoría 
de que favorece la cicatrización  
usaron un plasma rico en fibrina y 
leucocitos. 

“Se extrae sangre al paciente, 
esta pasa por una centrífuga, se 
extraen los elementos que no tie-
nen que ver con la cicatrización, 
por ejemplo, los glóbulos blancos, 
y queda este concentrado de pla-
quetas y fibrina (...) esta sustancia 
obtenida se aplasta y se forma una 
membrana que se instala antes de 

algo nuevo y es algo que no se usa 
en ninguna parte del mundo”.  

Ahora, según dijo, espera reali-
zar un estudio multicéntrico don-
de participen más hospitales o clí-
nicas de Chile y el extranjero. La 
idea es partir de un punto cero, no 
de los datos obtenidos en el estu-
dio original,  “mientras más que 
quieran participar del estudio,  
tengamos un mayor número de 
pacientes para poder demostrar 
esto con mayor fuerza científica,  
mejor”, dijo. 

Comentó que espera tener el ma-
yor número de pacientes por rama 
(cada ítem) de tal manera que no 
exista ni la más mínima duda de su 
efectividad. 

FOTO: CEDIDA

Hasta un 15% de las intervenciones de cáncer colorrectal presentan 
complicaciones en que las uniones de colon y recto se abren lo que puede causar  
la muerte. El uso de plasma rico en fibrina y leucocitos evita que esto suceda.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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bajo Clínico Publicado en la Re-
vista Chilena de Cirugía, otorgada 
por la Sociedad de Cirujanos de 
Chile. “Este premio tiene relación 
con la potencia que tiene la meto-
dología de nuestro estudio, que es 
súper importante como evidencia 
científica, porque los ensayos clíni-
cos aleatorizados son los que tie-
nen más potencia al momento de 
querer demostrar algo, eso y la in-
novación fue lo que hizo que gana-
ramos el premio”, dijo. 

El análisis realizado por el facul-
tativo también fue presentado Sui-
za y en el Congreso Americano de 
Coloproloctología realizado en 
Seattle, Estados Unidos, donde fue 
destacado en el Simposio de Nuevas 
Tecnologías “quedó seleccionado 
entre 8 trabajos para plenaria, en-
tonces llama la atención porque es 

hacer la anastomosis, que se hace 
con sutura mecánica, lo que favo-
rece la cicatrización”.  

De hecho, según detalló el espe-
cialista, en los resultados del estu-
dio, que se realizó entre 2019 y 2021, 
hubo una clara tendencia a que el 
plasma rico en fibrina y leucocitos 
favorecía la cicatrización.  

En el ensayo clínico aleatorizado, 
sostuvo, se dividió a los 106 pacien-
tes en 2 grupos iguales, al primero 
se le sometió a un proceso conven-
cional y al segundo se les aplicó el 
plasma rico en fibrina y leucocitos, 
en este último sólo hubo un caso 
dehiscencia, mientras que en el pri-
mer  grupo se generaron 5 casos.  

El estudio que fue publicado el 
año pasado en la Revista Chilena 
de Cirugía, y hace un par de sema-
nas obtuvo el premio al Mejor Tra-

“Somos los únicos a nivel 
mundial en usar el plasma rico 
en fibrina y leucocitos para 
anastomosis colorrectales”. 
José Vivanco, cirujano coloproctólogo del 
Hospital Guillermo Grant Benavente. 

FRASE
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es el costo unitario de los 
inmuebles.

UF
1700

Despliegan campaña de prevención de 
incendios en servicios Biotrén y Corto Laja

muy buena acogida por parte de la 
comunidad. Evitar los incendios fo-
restales es tarea de todas y todos. Es 
por ello, que agradecemos a EFE Sur 
por permitirnos estar presente en 
sus instalaciones y abordar sus trenes 
para ampliar nuestra campaña de 
prevención a usuarios y usuarias del 
Biotrén y Corto Laja, que vienen de 
diferentes comunas”.

gales”, informó Conaf. 
Para entregar información, fun-

cionarios se desplegarán en estacio-
nes de la línea 1 y 2 del servicio fe-
rroviario, así como también en el 
Corto Laja. 

El director regional de Conaf, Este-
ban Krause, indicó que esto “es fruto 
de un trabajo constante entre am-
bas instituciones, que ha tenido una 

FOTO: CONAF

SERVICIO DE VIVIENDA Y URBANISMO 

Con un preciso montaje de las úl-
timas dos viviendas industrializa-
das, se dio por concluido el proceso 
de reconstrucción en la emblemáti-
ca caleta costera Punta Lavapié, en 
la comuna de Arauco. Cabe recordar 
que este fue sector fue afectado por 
incendios forestales que afectaron a 
la Región del Biobío. 

Alejandra Galloso, beneficiaria de 
una de estas viviendas, afirmó que 
“Está muy bien, muy linda, como re-
galo de Navidad. Esta todo precioso, 
todo lindo. Ojalá termine todo rápi-
do para poder estar disfrutando mi 
nueva casa. Me emociona que pue-
da estar pronto en mi casa”. 

La directora del Serviu Región del 
Biobío, María Luz Gajardo, dijo que 
“estamos cumpliendo una promesa 
de nuestro presidente Gabriel Boric. 
Se instalaron las dos últimas vivien-
das industrializadas, que es también 
una innovación en nuestra manera 
de trabajar, demostrando que pode-
mos llegar a todos lados en Chile, 
que podemos llegar a todos lados en 
la región, y aquí en la provincia de 
Arauco estamos diciendo, miren, 
aquí están, hemos terminado un to-
tal de 10 viviendas. Estamos Muy 
contentos, hemos conversado con 
las familias, ellas están muy felices, 
hemos además mejorado los siste-
mas de accesibilidad, y hemos mejo-
rado los sistemas de alcantarillado”. 

Hay que destacar que en esta zona 
se optó por esta innovadora propues-
ta de viviendas industrializadas, de-
bido a la compleja topografía del sec-
tor y el tamaño limitado de los terre-
nos, lo que hizo dificultoso 
implementar otro tipo de solución 
habitacional. En este contexto, a tra-
vés de un trabajo coordinado entre la 
Delegación Provincial Arauco, el Mu-
nicipio y los equipos de Serviu Biobío, 
se tomó la decisión de explorar la 
posibilidad de emplear modelos de 
viviendas industrializadas disponi-
bles en nuestro catálogo de recons-
trucción tras los incendios. 

Erick Gonzalez, director de Desa-
rrollo Comunitario de la Municipa-
lidad de Arauco, sostuvo que “tuve la 
posibilidad de estar en una de las vi-
viendas que ya están terminadas y 

Finalizan instalación de 
viviendas industrializadas en 
reconstrucción de Punta Lavapié

FOTO: SERVIU

Casas tienen una serie de ventajas 
como la reducción de tiempos de 
construcción, minimización de costos 
adicionales, mejor coordinación entre 
diseño y construcción, mayor 
productividad en el proceso,  
entre otras.

proceso en conjunto con las familias 
y la presentación de las opciones 
disponibles, se realizó una visita a la 
fábrica de la Industrializadora Pata-
gual Home, ubicada en San Pedro de 
la Paz, donde las familias pudieron 
conocer de primera mano las tipo-
logías de viviendas y los procesos de 
fabricación. 

Las viviendas tienen un costo uni-
tario de 1700 UF, es decir más de 65 
millones de pesos. La tipología de 
viviendas es de un piso y dos pisos, 
que fueron instaladas de acuerdo al 
espacio del terreno de las familias. 

Este proyecto se enmarca dentro 
del programa de Reconstrucción In-
cendios, y con la finalización de es-
tas viviendas, se marca un hito en la 
recuperación y resurgimiento de las 
comunidades afectadas por los in-
cendios forestales de la región. 

Respecto al proceso de reconstruc-
ción en la Región hay 740 subsidios 
asignados, 727 familias han elegido 
sus viviendas, 303 viviendas en ejecu-
ción y 267 vivienda ya terminadas.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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La Corporación Nacional Forestal 
(Conaf) y EFE Sur realizaron el lanza-
miento anual de la campaña infor-
mativa para la prevención de incen-
dios forestales, enfocada en usuarias 
y usuarios del Biotrén y Corto Laja. 

Esta iniciativa busca “generar con-
ciencia sobre la importancia de la 
corresponsabilidad, las acciones pre-
ventivas y denuncia de prácticas ile-

entregadas. Sin duda que las termi-
naciones vienen a terminar con un 
sesgo que históricamente había exis-
tido en materia de viviendas sociales, 
en que muchos habitantes creían 
que, por no ser privados, podían no 
tener la misma calidad”. 

Estas casas tienen una serie de 
ventajas como la reducción de tiem-
pos de construcción, minimización 
de costos adicionales, mejor coor-
dinación entre diseño y construc-
ción, mayor productividad en el pro-
ceso, entre otras. 

Hay que destacar que luego de un 
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20 metros de largo tiene la nueva boya oceanográfica 
UdeC, que se recibió en la Estación de Biología 
Marina en Dichato, en cuyo entorno se probará 
inicialmente, una vez esté armada completa. 

En un trabajo liderado desde el Copas Coastal del Departamento de Oceanografía, 
junto a especialistas de Ingeniería, se creó localmente un instrumento tecnológico 
que usualmente se provee desde el extranjero. Tras la recepción de la estructura 
viene un proceso de sensorización para luego instalar y probar en el océano.  

Hito para la investigación 
UdeC: nuevo desarrollo local 
de una boya oceanográfica

INSTRUMENTO PODERÁ MEDIR Y TRANSMITIR EN TIEMPO REAL DIVERSOS DATOS

Natalia Quiero Sanz  
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Bajo el radiante sol y frente al 
océano en Dichato, las ciencias del 
mar de la Universidad de Concep-
ción (UdeC) siguen consolidando 
su posición líder tras más de 50 dé-
cadas de trayectoria al protagonizar 
un nuevo logro para la investiga-
ción y desarrollo local y nacional: la 
llegada y presentación de una boya 
oceanográfica diseñada y armada de 
forma íntegra en el país.  

El evento se dio este 13 de diciem-
bre al alero de un trabajo liderado 
desde el Centro de Investigación 
Oceanográfica (Copas) Coastal del 
Departamento de Oceanografía jun-
to con investigadores de la Facultad 
de Ingeniería, se materializó en el en-
torno de la Estación de Biología Ma-
rina de la casa de estudios en la lo-
calidad costera de la comuna de 
Tomé, y supone un avance científi-
co y tecnológico para Chile, porque 
suele depender de tecnologías e in-
sumos desarrollados y provistos 
desde el extranjero. 

Se trata de un primer hito al que 
le seguirán varios otros de cara al ar-
mado y futura operación de esta 
boya, y que suma potentes capaci-
dades que serán clave para aportar 
al Instituto Océanos que reciente-
mente presentó la UdeC para forta-
lecer un liderazgo internacional en 
las ciencias marinas reconocido en 
el Ranking Académico de las Univer-
sidades del Mundo, conocido como 
Ranking de Shanghái.  

 
La boya 

Registro y transmisión de datos en 
tiempo real sobre variables oceano-
gráficas y meteorológicas, clave para 
diversidad de investigaciones en te-
máticas relevantes sobre las que se 
requiere tener más conocimiento y 
comprensión como para sistemas 
de observación y alertas que depen-
den de información precisa y opor-
tuna, es lo que permitiría el funcio-
namiento de esta boya una vez esté 
ensamblada con todas sus estructu-
ras, instalada y operativa en el mar 
en un periodo próximo. 

“Esta boya tiene dimensiones de 
5 y 20 metros de largo, con un diáme-
tro del flotador de 2 metros 20. Su ca-
pacidad de carga es de 180 kilos, lo 
que significa que todo el cargamen-
to que se adicione a la boya puede 
sumar 980 kilos”, precisó Carlos me-
dina, académico del Departamento 
de Ingeniería Mecánica de la UdeC 
y líder del trabajo desde el punto de 
vista del desarrollo, a cargo de la 
gestión del diseño, fabricación y ar-
mado de la boya.   

Las características de dimensio-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

nologías para que pueda operar y 
tomar los datos en el océano. 

 “Posteriormente toca sensorizar 
la boya; en la parte superior de la es-
tructura se colocan sensores atmos-
féricos, en la caja va toda la comu-
nicación y sistemas de grabación de 
datos, y bajo la línea de flotación 
van todos los sensores oceanográfi-
cos para diferentes aplicaciones”, 

expuso Marcos Avendaño, ingenie-
ro de desarrollo del Copas Coastal. 

Entonces, estará lista para ubi-
carse en el mar e iniciar un periodo 
para probar efectivamente su fun-
cionamiento y seguir en relación 
con las aplicaciones de su uso para 
consolidar en el gran hito que es 
avanzar en el desarrollo de tecnolo-
gía hecha en Chile.

nes y flotabilidad materializan un di-
seño pensado para funcionar de for-
ma óptima en altamar bajo muy in-
tensas condiciones oceanográficas 
y ambientales, como fuertes oleaje 
y corrientes. 

Actualmente la boya oceanográ-
fica está en estado inicial como es-
tructura o armazón, a la que le si-
guen la integración de distintas tec-
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LA BOYA  OCEANOGRÁFICA DEL COPAS COASTAL  tiene características que le permiten operar en altamar. 
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Más capacidades
Aumentar las capacidades del Copas, y así 

de Biobío y Chile, significa esta boya recién lle-
gada a la Estación de Biología Marina. 

Ante ello Carlos Medina aclaró que “el 
Centro lo que hacía era adquirir una boya 
y luego poner todas los instrumentos para 
hacer las mediciones”.   

Ahora se avanzó hacia desarrollar local-

mente una boya que, una vez operativa, se 
añadirá al sistema que ya posee el centro con 
otros instrumentos similares que están mi-
diendo en distintas zonas para avanzar en re-
gistro de datos e información relevante para 
investigaciones y decisiones de impacto eco-
nómico y social.  

Al respecto, Marcos Avendaño relevó que 

“las aplicaciones van de acuerdo a las nece-
sidades del proyecto” para el que se use la 
boya. Lo clave es que siendo una región y un 
país costero, con soberanía y economía que 
se sustenta importantemente en el mar, es 
esencial poseer capacidades en el océano y 
avanzar en investigación, conocimiento y 
monitoreo oceanográfico. 

es un proyecto liderado 
desde el Copas Coastal al 
alero del concurso Desafíos 
Públicos del Ministerio de 
Ciencia, a cuyo alero ya se 
han desarrollado dos boyas 
oceanográficas, una es la 
recién llegada, para aportar 
al monitoreo y pronóstico de 
distintas variables para 
operaciones portuarias.

“CDOM Portuario”

Copas: desarrollo científico 
y tecnológico local con 
impacto social para Chile

La boya oceanográfica que re-
cientemente recibió el Copas Coas-
tal en dependencias de la Estación 
de Biología Marina de la UdeC en 
Dichato, en cuyas inmediaciones se 
probaría en su funcionamiento en 
una etapa inicial posterior a su ar-
mado completo, es la segunda que 
desarrolla el centro de excelencia, 
expuso Diego Narváez, académico 
de Oceanografía UdeC e investiga-
dor del Copas Coastal y líder del 
proyecto “CDOM Portuario, siste-
ma de monitoreo y pronóstico 
oceanográfico y meteorológico 
aplicado a operaciones portuarias” 
que se ejecuta desde 2022 en el 
marco del concurso Desafíos Pú-
blicos del Ministerio de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e Inno-
vación. 

El desarrollo de este instrumen-
to se dio justamente al alero de esta 
iniciativa y materializa avances ha-
cia la meta de investigar para gene-
rar tanto conocimiento como solu-
ciones tecnológicas e innovación  

ejemplo. También se optimiza las 
respuestas y siempre se van poten-
ciando los conocimientos y capaci-
dades técnicas y humanas dispo-
nibles en tanto se avanza en los de-
sarrollos y así a la meta de que 
realmente llegue a disponerse e ins-
talarse para influir en distintos fines. 

“La boya es una plataforma don-
de colocas sensores oceanográfi-
cos que toman información que se 
transmite y cómo se  usan esos da-
tos da el carácter de investigación, 
operacional o de interés público”, 
expuso el investigador. Y afirmó que 
lo ideal es que “sean los dos: cientí-
ficos en el sentido de que los datos 
que se generen nos sirvan para con-
testar preguntas científicas de la 
zona costera y también entregarlos 
datos de una forma que sirva para 
la toma de decisiones”. 

En este sentido se detuvo en el uso 
en el proyecto que lidera con una 
boya operando en el Puerto de Co-
ronel para entregar información so-
bre variables como magnitud de 
viento y oleaje, que permite definir 
avance o cierre de operaciones por-
tuarias de distinta índole. 

“Hay sensores de temperatura 
que pueden servir para los pescado-
res. Generalmente, los recursos que 
pescan  están asociados a ciertas 
condiciones de temperatura y eso 
puede dar alguna indicación de 
cambio u orientar donde está la pre-
sa o recurso”, expuso. 

También se podría tomar la deci-
sión de cerrar playas y balnearios si 
hay riesgos por las condiciones 
oceanográficas. 

Son algunos ejemplos que de-
muestran el potencial de impacto 
económico y social de estos instru-
mentos, lo que refuerza la impor-
tancia de poder desarrollarlos local-
mente para su uso local en primer 
lugar, en lo que avanzan desde la in-
vestigación del Copas, acumulando 
experiencias, conocimientos y he-
rramientas. 

de impacto para abordar necesida-
des de la sociedad regional y nacio-
nal que se planteó el Copas Coastal 
que se ejecuta desde 2021, conti-
nuando una historia de dos décadas 
que partió  desde la ciencia básica 
y llevó a proponer un proyecto con 
una nueva unidad dedicada a esos 
retos y objetivos: MOTOR (MOde-
lación, Tecnología, Outreach y 
tRansferencia). 

Y así se aborda una necesidad 
tanto para el centro e investigación 
local como para instituciones, in-

dustria y país cuyo maritorio es tres 
veces la superficie del territorio con 
su costa de más 6 mil kilómetros en 
línea recta, pero que largamente ha 
dependido de capacidades que pro-
vee el extranjero, lo que se traduce 
en mayores costos de adquisición o 
tiempos y complicaciones ante pro-
blemas como fallas de sistemas ver-
sus lo local. 

“Entre comprar en el extranjero 
una boya como la que hemos hecho 
hablamos del 50% de diferencia en 
costos”, apuntó Narváez como 
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En el décimo mes se registraron 4.902 contratos que involucraron a 7.106 
trabajadores mientras que el acumulado 2018-2024 llegó a 10.511. Evidenciaría 
eficiencia de la Ley de Inclusión (21.690) y las modificaciones de agosto. 

Biobío: registro de contratos 
inclusivos crecen casi un 
50% en octubre tras vigencia 
de modificaciones a la ley

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Un avance significativo de casi 
un 50%, según datos de la Direc-
ción del Trabajo, tuvo el registro de 
contratos de personas con disca-
pacidad en Biobío en el mes de oc-
tubre del presente año, así lo confir-
mó la seremi del Trabajo y Previsión 
Social de Biobío, Sandra Quintana. 

Así, en el décimo mes de este año, 
se registraron 4.902 contratos que 
involucraron a 7.106 trabajadores, 
mientras que el acumulado 2018-
2024 llegó a 10.511 lo que evidencia-
ría la eficiencia de la Ley de Inclu-
sión (21.690) y sus modificaciones, 
realizadas en agosto del presente 
año en la visión del Ministerio del 
Trabajo en la zona.  

“La cantidad de empresas que re-
portan en Biobío, es decir, que tie-
nen una casa matriz en la Región, 
son 270. Estas firmas tienen una 
cantidad de 2.496 contratos regis-
trados (personas contratadas) en 
2024. Los contratos de personas 
con discapacidad (capacidades di-
ferentes) o asignatarios de pensión 
de invalidez, registrados en la Re-
gión, son 10.511 acumulados desde 
que entró en vigor la ley en 2018 a 
la fecha (2024), que involucraron a 
7.993 trabajadores”, dijo Sandra 
Quintana.  

“Aquí es relevante señalar que 
solo en octubre de este año tuvi-
mos registrados 4.902 contratos que 
involucraron a 7.106 trabajadores 
(con capacidades diferentes), esto 
es, casi un 50% más de los contratos 
registrados acumulados desde el 
2018 a la fecha, lo que significa que 
la ley y sus modificaciones han ser-
vido para empujar más cupos de 
empleo para personas discapacita-
das” afirmó la misma jefa de la car-
tera de Trabajo y Previsión Social en 
la zona. 

Respecto de quiénes utilizan la 
posibilidad de desviar el 1% estable-
cido en la norma para cumplir con 
la ley a través de empresas contra-
tistas o mediante la Ley de Donacio-
nes, “en el año 2024 tenemos 2.914 
empresas de las 3.694 que no re-
quieren ningún tipo de medida al-
ternativa, es decir, contrataron en 
forma directa a trabajadores y hay 
más de 580 firmas que usan la Ley 
de Donaciones, donde las restantes 
tercerizan a través de empresas 
contratistas. Todas las empresas 
declaran que tienen gestor de inclu-
sión registrado” detalló la seremi 
del Trabajo. 

Desde el Ejecutivo se explicó que 
los cambios de la Ley de Inclusión, 
en cuanto a sus obligaciones, tie-
nen que ver con la cuota de contra-

FOTO: HUBINCLUYE.CL  

UTM para las grandes empresas, 
éstas serán aplicadas en el mes que 
exista la infracción.  

Además, mencionaron que, en la 
distribución de la donación de 
aquellas empresas que estén obliga-
das, no podrán destinar más del 

50% de esos recursos que deben 
aportar, a una misma organización. 
“Antes era el 100% a una sola orga-
nización, que debe estar en un regis-

tación, en que empresas de 100 o 
más trabajadores deben contratar, 
al menos, el 2% de personas con 
discapacidad, lo otro, es que las 
sanciones de las multas de 20 Uni-
dades Tributarias Mensuales 
(UTM) para las medianas y 30 

270 empresas reportan que tienen un casa matriz 
en Biobío según indicó la Seremi del Trabajo y 
Previsión Social, Sandra Quintana. 

Continúa en pág. 16
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Acto conmemorativo de la refundación en dictadura de la Federación 
de Estudiantes de la Universidad de Concepción, 2013.
"El sueño se hace a mano y sin permiso" (Silvio Rodríguez).

Claudia Arrizaga Quiroz
Jefa Unidad Archivo Fotográfico UdeC

Archivo FEC. Retorno de una memoria proscrita

Hace aproximadamente cinco meses, el Archivo Fotográfico de la 
Universidad de Concepción asumió el desafío de gestionar la crea-
ción de la colección Federación de Estudiantes de la Universidad de 
Concepción (FEC). La solicitud provino de la Vicerrectoría de Rela-
ciones Institucionales y Vinculación con el Medio (VRIM), concreta-
mente, de su Dirección de Relaciones Institucionales. En lo sustanti-
vo, el desafío consistio en restituír un lugar a aquella memoria estu-
diantil proscrita por un regimen autoritario que, durante 17 años, 
clausuró todo tipo de libertades básicas al interior de nuestra 
universidad. El movimiento estudiantil no fue la excepción. 

Ante el desafío, la pregunta obvia para nuestro equipo fue 
¿Cómo abordar de manera respetuosa y eficaz la recuperación 
de aquella memoria proscrita?. Sin lugar a dudas, la respuesta se 
encontraba en los documentos producidos por aquellas y aque-
llos agentes responsablesde su creación. Memoria inscrita en 
imágenes y documentos textuales de diverso orden. La tarea 
entonces, consistió en identificar esos acervos, abordar sus 
problemas de dispersión y potencial pérdida para, posterior-
mente, proponer una estrategia de organización que garantizara 
el cuidado y, al mismo tiempo, la  accesibilidad a documentación 
histórica inédita producida por el movimiento estudiantil UdeC. 

La creación de la colección Archivo FEC incorporó en su proceso 
una serie de criterios, más allá de los procedimientos orientados a 
la gestión técnica de archivos históricos, puesto que se trata de 
una tradición federativa iniciada en 1920. Historia que se vió 
abruptamente interrumpida el 11 de septiembre de 1973 y que se 
rearticulará gradualmente a partir de 1983. Todo lo anterior, 
dentro de un escenario institucional representado por una suce-
sión de rectorías delegadas cuyos criterios de administración 
operarán en un marco de ruptura del orden democrático promo-
vido desde el Estado de Chile. No obstante este escenario adverso, 

el acto de reinstalación federativa promovido por el movimiento 
estudiantil UdeC entre 1983 y 1988, forma parte de las diversas 
acciones que favorecieron la recuperación gradual de las estruc-
turas de representación democrática en nuestro país. En tal senti-
do, la Federación de Estudiantes de la Universidad de Concepción 
es un referente indiscutible dentro de este proceso histórico. 

Complementario al hito de refundación de la FEC, la propuesta 
diseñada  por el Archivo Fotográfico contempla la incorporación 
de nuevos contenidos relacionados, tanto a nivel temático como 
temporal. Esto asegura la custodia y continuidad de un proyecto 
archivístico que, desde un enfoque amplio, aporta mayores 
antecedentes sobre la configuración del sujeto estudiantil, como 
agente de cambio político y sociocultural, dentro de un contexto 
universitario y regional como el nuestro. En tal sentido, la colec-
ción Archivo FEC se proyecta como una herramienta destinada a 
la sistematización de fuentes primarias que son a su vez expre-
sión estética e histórica de la tradición estudiantil de la Universi-
dad de Concepción. Su circulación digital garantizará el acceso 
sin restricción desde un punto de vista espacial o geográfico. 

La colección Archivo FEC es dinámica en cuanto a procedencia 
de los documentos. Esto quiere decir que tanto su origen, como 
las y los productores de los documentos, las y los coleccionistas 
y/o intermediarios interesados en aportar material visual, partici-
paron de un proceso colectivo, entendido como acción comuni-
taria producida en red. En tal sentido la colección Archivo FEC se 
asume como un espacio abierto, democrático y participativo 
que da cuenta de las continuidades históricas entre pasado y 
presente dentro de una universidad pública, centenaria y ciuda-
dana,  como la Universidad de Concepción. 

Pueden visitar el Archivo FEC en el siguiente link: 
http://afudec.udec.cl/index.php/federacion-de-estudiantes-udecAfiche “Carbón '88 trabajos voluntarios FEC”, 1988
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SUELDO DE HOMBRES  registrados con contratos en la DT en Biobío fue de $ 626 mil a octubre de 2024.

también tienen discapacidad”. 
En tanto, Silvia Vargas, artista vi-

sual e integrante de la Asociación 
Renacer de Ciegos de San Pedro de 
la Paz en cuyo municipio trabajó 
durante unos años, expresó respec-
to de la Ley de Inclusión que  “toda-
vía falta mucho por difundir y apli-
car, principalmente, desde el mismo 
Gobierno y Estado desde el punto 
de vista de la accesibilidad ya al en-
trar a las páginas web del Gobierno, 
no son muy accesibles que diga-
mos, entonces, en el ámbito de la ac-
cesibilidad, primero se le exige a los 
privados, pero no al Estado, y ahí, 
creo que existen una falencia bas-
tante grande”. 

En cuanto a si ha percibido una 
mayor contratación de personas 
con discapacidad, Silvia Vargas ma-
nifestó que “paradójicamente, la 
empresa privada tiene más interés 
en contratar a personas con disca-
pacidad bajo la ley de inclusión la-
boral, el tema es, y lo digo con mu-
cha responsabilidad, que los gesto-
res de inclusión que intermedian la 
colocación con las empresas, pe-
nosamente, no sé si estarán reali-
zando un trabajo efectivo. Lo co-
mento, porque muchas fundacio-
nes buscan la colocación laboral, 
pero también buscan el aporte eco-
nómico de las compañías si no pue-
den concretar la colocación laboral. 
No digo que todas las fundaciones 
lo hagan, pero es una brecha en la 
que hay que trabajar fuerte tam-
bién”, concluyó.

tro de donatarios del Ministerio de 
Desarrollo Social. Y lo último, es 
que la descentralización de las do-
naciones, en que estos recursos no 
tendrán que ir solamente a la región 
Metropolitana y abre la puerta para 
que sean otros proyectos los bene-
ficiados con montos y que no ten-
gan estar necesariamente en la Me-
tropolitana”, dijo la seremi del Tra-
bajo. Cabe señalar que a partir de 
2025 sube la cuota de contratación 
de personas con capacidades dife-
rentes a un 2% y que los objetivos de 
las modificaciones de la normativa 
son superar barreras, promover la 
igualdad de oportunidades, generar 
ambientes laborales diversos, en-
tre otros.  

 
Sueldos 

En cuanto a los sueldos de las 
personas con contrato registrado 
en la DT, la mandamás del Ministe-
rio del Trabajo en la zona se confir-
mó que la remuneración imponible 
de los contratos registrados bajo 
esta ley en la Región, a octubre de 
2024, en hombres, fue de $ 626 mil 
y, para las mujeres, de $ 598 mil don-
de el promedio fue de $616 mil, por 
sobre el salario mínimo. 

Sobre las denuncias por incum-
plimiento de la ley en el país hubo 
solo 24 denuncias y en la región 
cero este año y las fiscalizaciones a 
nivel nacional fueron 69 este año se-
gún indicaron desde el Ministerio 
del Trabajo y Previsión Social. 
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Chiguayantinas se 
capacitan en oficios y 
equidad de género

Acortar la brecha laboral entre 
hombres y mujeres, aportar he-
rramientas que les reporten ma-
yor independencia económica, 
entre otros aspectos, son objetivos 
detrás la culminación de un ciclo 
para 84 mujeres señalaron desde 
la Municipalidad de Chiguayante.  

Lo anterior, luego de 9 meses de 
capacitación, en que el grupo ob-
tuvo su certificado que las acredi-
ta para desempeñarse en pelu-
quería, manicure, reflexología po-
dal, masoterapia y cruz de ankh, 
lo que no sólo les brinda herra-
mientas laborales, sino opciones 
para su independencia económi-
ca, destacaron. 

El trabajo, que habría sido enca-
bezado por la Oficina de la Mujer 
y Equidad de Género del munici-
pio, apuntó a robustecer el desa-
rrollo social de la comuna me-
diante el ofrecimiento de oportu-
nidades a las mujeres, que permita 
avanzar en equidad de género, lo 
que habría sido valorado por las 
implicancias que abre en diferen-
tes ámbitos. 

Según el municipio, a la fecha 
han sido más de 600 mujeres de la 
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comuna, quienes se han certifi-
cado en cursos impulsados por el 
municipio y que promueven al-
ternativas laborales. 

Mónica Freire, participante del 
curso de manicure, expresó que 
asume la iniciativa como “el pun-
tal inicial para poder empoderar-
nos. Ahora viene seguir practican-
do y ejecutarlo, para poder gene-
rar dinero, que es lo que todas 
queremos acá, que es ayudar en 
nuestros hogares”, indicó. 

“Estas oportunidades las tene-
mos que brindar como institucio-
nalidad. Queremos que más mu-
jeres puedan optar a estos cursos, 
a estas capacitaciones, porque de 
esa manera entendemos que, tam-
bién, logramos y avanzamos en 
materia de equidad de género”, 
puntualizó Pablo Vega, encargado 
de la Oficina de la Mujer del mu-
nicipio chiguayantino. 

Los cursos, se complementa-
rían con 117 Talleres Laborales y 
otros 14 más ofrecidos por dicha 
unidad municipal, que se suma-
rían a la oferta programática a la 
que pueden acceder mujeres de la 
comuna. 

$598 mil
fue la remuneración de mujeres con dis-
capacidad registradas con contratos en 
la DT,  $ 28 mil menos que hombres. 

20
cumplirá en labores como administrati-
vo de la Oficina de Partes en la empresa 
Essbio la beneficiaria Aurora Valencia.

Viene de pág. 14

Beneficiarias 
Aurora Valencia Varela, cumpli-

rá el próximo año 20 años de labo-
res como administrativo de la Ofi-
cina de Partes en la empresa Essbio 
y contó que fue la primera en llegar 
a la firma. Al momento de entrar en 
vigencia la Ley de Inclusión (2018), 
era única que poseía su carné de 
discapacidad, pero, actualmente, 
ya son más de 10 las personas con 
discapacidad las que han ingresa-
do a trabajar. 

En su experiencia, Valencia Vare-
la dijo que “hasta el momento la Ley 
de Inclusión ha funcionado bien por-
que a mí me ha favorecido, ya que se 
hicieron una serie de modificaciones 
que me ayudan a realizar mi traba-
jo desde acceso a los baños hasta un 
mejor trato de mis compañeros de 
labores donde llevo casi 20 años tra-
bajando acá y después que salió la 
ley, ya no soy la única, hay como 10 
personas más que ingresaron que 
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Trabajo del colectivo de arte La Vitrina pondrá fin a “Movimientos 
infinitos”, que contempló también actividades formativas. 

Encuentro de danza se 
enmarca en esta iniciativa, 
impulsada por Artistas del 
Acero. 

Parte del 
programa Prisma

Encuentro de danza 
concluye con montaje 
en Casa del Deporte

OBRA “MANERAS DE (RE) EXISTIR”

Un intenso programa, en varias 
direcciones, ha desarrollado el En-
cuentro Regional de Danza del Bio-
bío “Movimientos Infinitos”. Clases 
magistrales, residencia creativa y 
funciones gratuitas fueron parte de 
una cartelera que finalizará hoy, con 
la presentación de “Maneras de (re) 
existir” del colectivo de arte La Vitri-
na desde las 19.30 horas en la Casa 
del Deporte (entrada liberada). 

Esta actividad forma parte del 
programa Prisma,  iniciativa de di-
fusión artística-cultural con enfo-
que territorial liderada por Artistas 
del Acero, financiada por el Gobier-
no Regional del Biobío y desarrolla-
da en colaboración con comunida-
des artísticas, espacios culturales y 
organizaciones locales. En el caso 
de las clases magistrales, fueron im-
partidas por Soledad Medina y Cris-
tóbal B. Corvalán desde Valparaíso; 
Brigitte Kattan bailarina chilena-
mexicana y también el bailarín lo-
cal de vogue, Kris Antrax.  

Además, se llevó a cabo una resi-
dencia con el bailarín, coreógrafo y 
docente mexicano, Pedro García. 
El programa llevó por título “Cami-
nantes”, y al respecto indicó que “la 
idea es plantear el caminar desde un 
sentido metafórico como un acto 
poético que traiga al suceso escéni-
co inquietudes y testimonios de los 
intérpretes, de su sentir al realizar 
este acto, el camino como una me-
táfora de viaje interminable”.  

 
 Expandirse más allá 

En cuanto a la obra de hoy, “Ma-
neras de (re) existir” del colectivo de 
arte La Vitrina es la segunda pro-
puesta de la tríada “Las Danzas Me-
moriales” proyecto vinculante entre 
Colectivo Danza La Vitrina y Plata-
forma Bastarda. 

 FOTO: ARTISTAS DEL ACERO
Ricardo Cárcamo Ulloa 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Servir como vitrina para obras 
de arte, diseño, artesanía y otros 
oficios creativos, fomentando la 
descentralización y visibilizando 
el talento de la Región. Ese es el 
principal objetivo de la expo de ar-
tes y oficios creativos “De mar a 
Cordillera”, que se llevará a cabo 
hoy, a partir de las 11 horas, en la 
Diagonal Pedro Aguirre Cerda de 
Concepción. 

El evento, que tiene entrada li-
berada y se extenderá hasta las 21 
horas, contará con 60 stands que 
reunirán el trabajo de 120 artesa-
nos y creadores de la Región. Ade-
más, habrá un escenario central 
con la presentación de 10 artistas 
seleccionados mediante convo-
catoria pública y un espacio infan-
til dedicado a actividades para 
toda la familia. 

En el caso de los shows artísti-
cos, partirán a las 13 horas y la 
cartelera incluye a Aires de Que-
na, Colectivo Incorpórea, Kato, 
Ro London, Fluye Bajo Efecto, el 
Ballet Folclórico de Chiguayante 
y Flor de Guayaba. En el espacio 
infantil estarán Karlycuentos, la 
Payasa Chiripiolka y la compañía 
Lambe Hospital, que presentará 
las obras de teatro en miniatura 
“Pichimalén” y “Kuyantún”. 

La muestra, que cuenta con el 
apoyo de la Secretaría Ejecutiva 

de Economía Creativa y la Escue-
la de Diseño de la Universidad del 
Bío-Bío (UBB), también es la con-
tinuidad de “La feria regional de 
todas las artes: de mar a cordille-
ra”, que se llevó  cabo en diciem-
bre de 2023 y donde el enfoque 
principal fue destacar y poner en 
valor las actividades creativas de-
sarrolladas en la Región. 

 Karina Torres, artesana orfebre 
e integrante de Flor de Guayaba, 
valoró la instancia. “Es una opor-
tunidad muy valiosa para dar a 
conocer nuestro trabajo. Estos 
espacios para la cultura y las ar-
tes, especialmente en Concep-
ción, son fundamentales para que 
artesanos y artesanas de toda la 
Región podamos seguir desarro-
llando este oficio. Es muy impor-
tante que nos acompañen y apo-
yen nuestro esfuerzo”. 

La seremi de las Culturas, Paloma 
Zúñiga, destacó que “las econo-
mías creativas y el ecosistema cul-
tural son un motor fundamental 
para el desarrollo de la región del 
Biobío. Por su parte, Evely Larragui-
bel, coordinadora de Vinculación 
con el Medio de la Escuela de Dise-
ño Industrial de la UBB, indicó que 
“estamos muy felices de ser parte de 
este evento y de contribuir, desde 
nuestra perspectiva del diseño in-
dustrial, al éxito de la feria”. 

bién se exhibió ayer, igualmente en 
la Casa del Deporte, “Raíces del 
cuerpo” de la compañía Danza en 
Cruz. Este montaje, según lo expre-
sado por la agrupación, “habla so-
bre el origen de nuestra identidad, 
la búsqueda de denominaciones 
culturales que nos unifican en la 
base de la construcción de nuestro 
cotidiano, ya olvidado en las gran-
des urbes, donde diariamente nues-
tra memoria es llevada a la extin-
ción, creando referentes ajenos a 
nuestra raíz, llevándonos al olvido 
de nuestra esencia, alejándonos de 
nuestra tierra, de nuestra gente y de 
nuestra naturaleza”. 

Según se indicó desde el colectivo, 
“la palabra (Re) Existir, es un concep-
to ideado que plantea insistir en ex-
pandirnos más allá de lo que redun-
da. Tomando como referente la esté-
tica de lo onírico, esta obra refiere a 
un tiempo encriptado que pulsiona 
en encontrar otro devenir”. 

Como parte del encuentro, tam-

Diagonal se llenará  
de cultura con Expo  
“De mar a cordillera”
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EL MONTAJE es la segunda entrega de la tríada “Las danzas memoriales” 
de La Vitrina y Plataform Bastarda. 

PRIMERA EDICIÓN DEL EVENTO, QUE  se lanzó el jueves, tendrá 
más de 60 stands. 

El ingreso al espectáculo de hoy es 
liberado, pero de acuerdo a la 
capacidad del recinto. Entrada al 
gimnasio será por orden de llegada. 

“Queremos plantear el caminar  
desde un sentido metafórico  
como un acto poético”. 
Pedro García, bailarín y coreógrafo mexicano. 
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GERMANOS VIVEN JORNADA DECISIVA

Una nueva instancia decisiva 
vivirá el Club Deportivo Alemán 
de Concepción, esta vez en el 
básquetbol, donde esta tarde se 
estrenará en el Final Four de la 
Copa Chile Liga Dos, torneo 
donde está sellando una prota-
gónica participación.   

A partir de las 18:30 horas, el 
conjunto germano tendrá un 
durísimo desafío cuando se vea 
las caras ante su similar de CD 
Illapel. El gimnasio del Boston 
College, en Santiago, será esce-
nario del cuadrangular que de-
terminará al nuevo monarca del 
certamen de la Segunda Divi-
sión del cesto nacional, y que se 
extenderá hasta el domingo. 

En la ocasión, los penquis-
tas tendrán en frente a uno de 
los mejores equipos de la tem-
porada, líder indiscutido de la 
Zona Centro y que se impuso 
en nueve de sus 10 presentacio-
nes en la fase grupal. Además, 
sorprendió al dejar en el segun-
do puesto al gran favorito, Bos-
ton College. 

 
Contra todo   

Varios factores se interponen 
en el camino del quinteto teutón 
de cara al compromiso de esta 
tarde, más allá de la calidad 
comprobada del Club Deporti-
vo Illapel. Partiendo por el hecho 
que no contará con su figura ex-
cluyente como es Eduardo Ma-
rechal, suspendido por una fe-
cha en una muy polémica de-
terminación arbitral durante su 
más reciente partido. 

Así lo ratificó el entrenador 
del CDA, Jaime Urrutia, quien 
dio cuenta de más ausencias 
para hoy, debido a una compe-
tencia en paralelo que está dis-
putando la institución regional. 
“Efectivamente nos toca enfren-
tar al equipo mejor clasificado 
del otro grupo, Illapel. Es un en-
cuentro determinante ya que, al 
día siguiente, los perdedores van 
por el tercer y cuarto lugar, en 
tanto que los ganadores se juga-
rán el primer y segundo puesto”, 
comenzó señalando. 

“La tenemos bastante com-
plicada, porque vamos muy dis-
minuidos como equipo. En pri-
mer lugar, lamentamos la san-
ción de un partido de ‘Lalo’ 
Marechal y, sumado a eso, hay 
otra complicación que nos obli-
gará a jugar con plantel alter-
nativo.  Resulta que gran parte 
de los chicos están disputando 

CDA sale a la caza de 
dos finales en el 
básquetbol 
El club penquista se estrena en el Final Four de Copa Chile ante 
el favorito, Illapel, mientras que en la Liga de Desarrollo visita a 
Español de Osorno. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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el paso a la final de la Liga de De-
sarrollo, por tanto se presenta-
rá un equipo joven, con chicos 
que han tenido algunos  minutos 
de juego ya en liga. Faltarán cin-
co o seis de los titulares que es-
tarán jugando el partido 3 de la 
serie contra Español de Osor-
no”, manifestó el técnico. 

Los penquistas clasificaron a 
la etapa luego de derrotar al 
equipo de  Truenos de Talca por 
un dramático 57-56, en el Gim-
nasio Otto de San Pedro de la 
Paz,  para instalarse con total 
justicia dentro de los seis mejo-
res equipo de Chile en la catego-
ría U23. 

 
Cuentas alegres 

Más allá de lo que ocurra esta 
tarde en Santiago, para el técni-
co del CDA lo hecho durante 
esta temporada es objeto de sa-
tisfacción, siendo protagonista 
en todos los frentes donde viene 
participando.   

“Estamos súper contentos, 
dado que este año hemos tenido 
una gran participación, prime-
ro en Liga Nacional donde que-
damos empatados en el cuarto 
lugar y solo por diferencia de gol 
nos superó Truenos, en un tor-
neo en los que éramos 12 equi-
pos. Y ahora en Copa Chile, don-
de también habían 12 equipos 
pero divididos por grupos, don-
de logramos clasificar empatan-
do en el primer lugar y clasifican-
do segundos junto a Truenos”, 
expresó el profesional. 

 “Muy contentos porque con-
sidero que hemos hecho una 
gran temporada y tenemos mu-
chas ansias de que los chicos es-
tén de nuevo en la final de la 
Liga de Desarrollo, que es uno 
de los principales objetivos del 
año. Queremos poder estar ahí 
en la mayor cantidad de finales 
con el equipo joven que tra-
emos, tenemos chicos jugando 
Copa Chile con 16 años como 
Panchito Saravia y Agustín Cas-
tro, que son el futuro de nuestro 
club en las grandes competen-
cias”, sentenció. 

La programación del CD 
Alemán para hoy indica que a 
las 13:00 horas visitará a Es-
pañol de Osorno, por el paso 
a la final de la Liga de Desa-
rrollo, mientras que a las 
18:30 horas se medirá ante 
CD Illapel por Copa Chile, en 
el Boston College.

La exponente penquista, Valentina Gonzá-
lez, culminó entre las mejores de la gran final 
del Circuito de Ajedrez Biobío. 

En la fecha 17, la deportista del Club de Aje-
drez Concepción se ubicó en el segundo lugar, 

solo superada por Rosario Izquierdo, del Club 
Cordillera, quien se quedó con el primer lugar. 
De esta manera, González finalizó tercera de 
la Galería de Campeonas 2024, que reunió a las 
mejores de las cuatro fechas.

Penquista cerró el podio en final del ajedrez Biobío 
FOTO: CHESS BOSS PRODUCCIONES
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Ángel marcó 9 goles en 22 
partidos esta temporada y 5 
el 2023. En Primera B logró 
festejar 3 anotaciones.

Gillard busca  
donde anotar

SIGUE LA INCERTIDUMBRE FEROVIARIA EN TORNO A DEUDAS 2024

15 fueron los primeros en cobrar 
este martes en Fernández Vial y sie-
te de ellos corresponden a futbolis-
tas del plantel 2024. La Sociedad 
Anónima priorizó a quienes llega-
ron hasta la última fecha defendien-
do la camiseta aurinegra, pero lla-
mó la atención que faltaba un nom-
bre importante: Ángel Gillard, 
figura y goleador de esta tempora-
da con 9 anotaciones. El argentino, 
que sigue buscando club, se refirió 
a esta situación y a su futuro. 

El atacante de 22 años comentó 
que “debería ser igual para todos, 
pero se entiende. A lo mejor no hay 
plata. Como siempre dije, yo no me 
quedé por el dinero, sino por amor 
propio y objetivos personales, por el 
hambre de triunfar en el fútbol y en 
la vida”.  

Su nombre apareció en carpeta 
de Deportes Concepción, pero todo 
eso se ha ido congelando porque el 
club no sabe en qué división parti-
cipará y porque aún no están claras 
las reglas de Segunda. Gillard se-
ñaló que “me dijeron que de acá a la 
próxima semana aportarían a todos 
en conjunto y lo que sé es que fue 
solo un aporte (el compromiso al fir-
mar los finiquitos era cobrar el 60% 
de la deuda el 10 de diciembre). 
Aquí estamos a la espera, lo impor-
tante para mí es que me quedé por-
que siempre quiero competir y lu-
char por lo mío”. 

También expresó que “ojalá se 
pueda arreglar todo y que cada 
compañero pueda recibir lo que le 
pertenece”. 

 
“Es lamentable”  
Cristián Navarrete, presidente de 

la Corporación, advirtió que “uno ve 
con asombro que los compromisos 
no se cumplen. El plantel aseguró 
que debían pagarles una primera 
cuota el 10 y no fue así. Es lamenta-
ble por los trabajadores, los admi-
nistrativos y ambos planteles de 
fútbol y series formativas. Es un pro-
blema netamente de la Sadp y ha-
blamos de Navidad, que es una fe-
cha súper sensible. Más detalles o 
porqué pagaron a unos y a otros 
no, solo lo saben ellos”. 

¿Y cómo avanzan en el tema legal? 
Al respecto precisó que “leímos un 
comunicado de la Sadp sobre in-
terponer una demanda por jactan-
cia, pero nosotros ya en noviembre 
iniciamos acciones legales deman-

Gillard se arma de paciencia y la 
Corporación ya espera novedades

Delantero fue uno de los pocos que terminaron el año en Fernández Vial que no 
recibió dinero esta semana y habló de su situación. En tanto, Cristián Navarrete se 
refirió a cómo va la disputa legal por la administración del club.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Navarrete añadió que “hemos 
sentido el apoyo de la gente, del hin-
cha que al principio quizás estaba 
confundido, pero hoy nos apoyan. El 
hincha está cansado, han sido 6 o 7 
años de muy mala administración 
por parte de las sociedades anóni-
mas y solo esperamos que todo esto 
se resuelva a la brevedad para preo-

cuparnos ya de otras cosas, como lo 
deportivo. Y una aclaración para la 
gente, ojo que lo que está licitado es 
la rama de fútbol. El club es de la 
Corporación y el club es su gente, su 
historia, sus socios”. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

dando para conseguir un arbitraje 
y que la administración del club se 
defina pronto. Se supone que este es 
un juicio abreviado que no debería 
tardar tanto, pero ha sido lento prin-
cipalmente porque ellos ya no tie-
nen domicilio conocido para ser 
notificados, ya no cuentan con la 
sede en calle San Martín”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Primer Juzgado en lo Civil de Concepción, en causa rol C-1.817-2014, caratulado 
“FONSECA/SOTO” en autos sobre solicitud de interdicción por demencia y nombramiento 
de curador definitivo, se decreta por sentencia firme de fecha 27 de Mayo de 2014,  la 
interdicción por causa de demencia de don Ariel Alonso Soto Fonseca, cédula de 
identidad 19.123.200-3, domiciliado en calle 2, Block 422 dpto. 215, Villa Futuro 
Chiguayante, quedando privado definitivamente de la libre administración de sus 
bienes, designando como curador general a su madre doña Marta Adela Fonseca 
Vásquez cedula de identidad 7.608.022-4, domiciliada en  calle 2 Block 422 dpto. 215, 
Villa Futuro Chiguayante, para que lo represente.

La cita reunió a jóvenes que 
aprendieron a navegar en 
las escuelas gratuitas de la 
federación y sus clubes.

Mostrando el 
semillero náutico

Lota cuenta 5 renovados: 
ahora suma en el ataque

Había partido afirmándose en 
la zona defensiva, pero con dudas 
sobre la continuidad de sus mejo-
res piezas de esta temporada en 
ataque. Pero Lota Schwager, igual 
que en el arranque de la campa-
ña 2024, comenzó a oficializar 
muy temprano sus primeros 
nombres y esta vez con dos piezas 
claves en la gestación y concre-
ción de goles. El hincha minero 
vuelve a ilusionarse, la base que 
logró el ascenso directo a Terce-
ra A  toma fuerza. 

Aunque terminó saliendo des-
de el banco, no es un misterio que 
Pablo Ignacio Chandía es uno de 
los favoritos de la gente. El talen-
toso volante de solo 22 años vivi-
rá su tercer torneo con la camise-
ta tricolor, donde sufrió una gra-
ve lesión el 2023, pero regresó 
para ser figura y esta temporada 
ayudó a llevar el barco de Renato 
Ramos a buen puerto. 

Otro que seguirá en el cuadro 
del “Tiburón” es Antonio Villa-
grán, extremo que con 7 tantos se 
convirtió en unos de los principa-
les artilleros del club. El atacante 
tiene 22 años, es oriundo de Alga-
rrobo y llegó desde San Antonio a 

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Lota a comienzos de 2024. 
El técnico Renato Ramos co-

mentó que “es muy importante 
dirigir este club y entender que en 
el fútbol es muy difícil vivir proce-
sos y acá eso se respeta. El primer 
año llegamos hasta el último par-
tido disputando la opción de su-
bir y el segundo año logramos ha-
cerlo. Hay un conocimiento de 
los jugadores, de esa base que 
queremos mantener y el buen tra-
bajo aquí no es solo de jugadores 
y cuerpo técnico, es el reflejo de 
cómo está la institución”. 

El “Tiburón” agregó que “se está 
trabajando con tiempo y queremos 
mantener este buen grupo y com-
plementarlo con jugadores que 
compitieron en Tercera A y cono-
cen la categoría, eso nos ayudará a 
competir. Ojalá tener el 80% del 
plantel para empezar el 6 de enero”. 

El DT indicó que “queremos 
contar con Johan Munives y Ma-
tías Segura, pero estamos expec-
tantes con las bases que tendrá 
Segunda y también cómo será la 
Tercera A. Hay un reglamento que 
nos dirá si podemos, pero quere-
mos tenerlos, se les hizo un ofre-
cimiento”.

COMPETENCIA SE REALIZÓ EN LLANQUIHUE

Con la tradicional reunión de ca-
maradería se puso término en Puer-
to Varas, al Campeonato Nacional 
de Escuelas de Vela Fedevela 2024, 
competencia que reunió en el Lago 
Llanquihue a un total 82 navegantes 
desde Arica hasta Chiloé, incluyen-
do a un timonel nacido en Rapa Nui. 

La instancia, organizada por la 
Federación Chilena de Navegación 
a Vela y el Club Deportivo Colegio 
Puerto Varas, se desarrolló como 
una verdadera final, con cada tripu-
lación dando cuenta del alto nivel 
exhibido durante toda la tempora-
da. Todo en el marco de lo especial 
que significa juntar a niños y adoles-
centes que aprendieron a navegar 
gracias a las escuelas gratuitas que 
mantienen la federación y sus clu-
bes asociados a lo largo del país. 

Caso del velerista regional, Fede-
rico Dunn, perteneciente a las filas 
del Club Náutico Dichato, que se 
ubicó entre los mejores de su cate-
goría. Dunn finalizó en el segundo 

Nacional de Escuelas 
de Vela definió a los  
campeones del año
Con el protagonismo del Club Náutico Dichato se puso 
término al circuito, en una competencia que reunió a un total 
de 82 navegantes en la localidad de Puerto Varas.

 FOTO: PRENSA FEDEVELA

Festejando la temporada 
Asimismo, en Ilca 6 General y 

Masculino 13-18 años, el triunfa-
dor fue Joseph O’Leary (Club De-
portivo Colegio Puerto Varas), lo 
mismo que  Bastián Catalán (Co-
fradía Náutica del Pacífico) en la 
competitiva categoría Ilca 7. En la 
clase Sunfish, en tanto, celebró Eu-
genio Aldunate. 

 Yerko Cattarinich, presidente de 
la Federación Chilena de Navega-
ción a Vela, se refirió al cierre del cir-
cuito 2024, así como la alta partici-
pación que tuvo. 

“Estamos felices y orgullosos de 
esta regata, que ha tenido gran con-
vocatoria. Hay que destacar el es-
fuerzo de estos jóvenes y sus fami-
lias para llegar hasta acá, y aplicar 
todos sus conocimientos y destre-
zas marineras durante las tres jor-
nadas de competencia, que han sido 
muy exigentes”, manifestó el diri-
gente.  

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

lugar de la serie Ilca General, solo 
superado por Bastián Catalán,  de 
la Cofradía Náutica del Pacífico, de 
Algarrobo, cerrando como uno de 
los más destacados de la jornada 
deportiva. 

En  Optimist Principiantes Gene-
ral, el triunfo fue para Felipe Gonzá-
lez (Club de Yates La Herradura, Co-
quimbo), quien también se adjudicó 
la serie masculina 10-12 años; en 
Optimist Timoneles General y en su 
serie Femenina, ganadora resultó 
Emilia Mellado (Club Deportivo Co-
legio Puerto Varas), mientras que en 
Ilca 4 General y Experto, Agustín 
Soto (Cofradía Náutica del Pacífico, 
Algarrobo) se adjudicó la victoria. 
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Santoral: Juan de la Cruz

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/23 10/31
LOS ÁNGELES

11/31
SANTIAGO

10/32                    
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

11/32
TALCA

9/30
ANGOL

5/25
TEMUCO

5/18
P. MONTT

11/21
DOMINGO 

13/19
LUNES

11/21
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Concepción  
• Cocrhane 1202          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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